
МОСКВИЧИ НАЧАЛИ ЗАБЫВАТЬ ДОРОГУ В РЕСТОРАНЫ

48-летний Виталий Милонов в ар-
мии не служил. Однако в биографии 
народного избранника есть любо-
пытный момент. После школы Ви-
талий хотел стать военным — пойти 

по стопам отца, служившего моря-
ком на Северном флоте. В военно-
инженерное техническое училище 
Милонов не прошел по состоянию 
здоровья. И вот, пройдя большой 
политический путь в кабинетах, де-
путат решил наверстать упущенное. 
Сразу после объявления о частичной 
мобилизации депутат добровольно 
отправился на СВО — просился «ко-
миссаром» депутатского полка, но 
воюет пока старшим наводчиком. 
Милонов вернул себе позывной «Гу-
став» и стреляет из противотанковой 
пушки.

О ВООВ с Украиной, стрессах и 
неуставных отношениях в части, где 
уже месяц служит, Виталий «Густав» 
Милонов рассказал в эксклюзивном 
интервью «МК». 

Читайте 5-ю стр.
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ПРАВДА И ДОМЫСЛЫ 
ПРО МОБИЛИЗАЦИОННУЮ 

ЭКОНОМИКУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай НОВИЧКОВ, 
депутат Государственной 
думы, доктор 
экономических наук
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ПОРА ВЕРНУТЬ 
ЭТОТ КОСМОС СЕБЕ

На космодроме «Восточный» в Амурской 
области состоялось событие, которого ждали: 
с него стартовала ракета «Союз-2.1б» с первым 
спутником будущей орбитальной группировки 
«Сфера». Это первый спутник российского 
аналога американской системы спутниковой 
связи «Старлинк» Илона Маска. Запуск первых 
спутников «Скиф-Д» системы «Сфера» ждали 
несколько лет назад. Ускорила процесс рос-
сийская спецоперация.

Американский «Старлинк» обеспечил укра-
инским войскам практически неограниченные 
возможности в области военной связи, пере-
дачи данных и наведения. На практике это вы-
глядит так: разведчик ВСУ увидел цель, обозна-
чил ее положение на электронной карте, и эти 
сведения тут же оказываются у артиллерийских 
и ракетных расчетов. Удар — цель поражена. У 
наших войск таких возможностей не было. 

Что такое «Старлинк»? Это несколько тысяч 
спутников связи на низких орбитах. За счет 
массовости обеспечивается непрерывное по-
крытие земного шара, в любой точке которого 
пользователи могут выйти в Интернет.

Наши войска радиоэлектронной борьбы 
пытались глушить «Старлинк». Получалось так 
себе. Помните, как блокированные в подвалах 
комбината «Азовсталь» в Мариуполе боевики 
выходили на связь с кем хотели? Делалось это 
с помощью терминалов «Старлинк», которые 
Илон Маск пожертвовал ВСУ.
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Ситуация вокруг Херсона остается сложной. Про-
должается эвакуация гражданских с правого берега на 
левый. Одновременно, кстати, власти соседнего Нико-
лаева, который находится под контролем ВСУ, также 
объявили эвакуацию. Словом, ощущения тревожные. 
Военный разведчик, Герой России, полковник в запа-
се Рустем Клупов в интервью «МК» рассказал, почему 
украинская армия хоть и безуспешно, но продолжает 
устраивать вылазки на Херсонском направлении и о 
чем говорит информационный вакуум, который обра-
зовался на фронте.
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«КТО ВИНОВАТ — 
РАЗБЕРЕМСЯ ПОСЛЕ»

Виталий Милонов принял боевое крещение 
на СВО, уничтожив под Горловкой украинскую 

установку «Град»

БОЛЬШОЙ СЕКРЕТ 
КАМИЛЫ ВАЛИЕВОЙ
К чему приведет решение РУСАДА 
о конфиденциальности дела юной фигуристки?

ХЕРСОНСКОЕ ЗАТИШЬЕ ПЕРЕД БУРЕЙ
Сражение идет не за город, 

а за плацдарм на правом 
берегу Днепра

ЗЕЛЕНАЯ ВЕТКА 
«ЗАСОХНЕТ» 

НА ПОЛГОДА

«Таких совпадений не бывает!» — 
воскликнули все, кто увидел в воскре-
сенье днем жуткое видео из Иркутска. 
Второй раз за неделю самолет рухнул 
на жилой дом. Только-только похорони-
ли 15 жителей Ейска, сгоревших после 

крушения Су-34 во дворе их многоэтаж-
ки, и вот — новая беда, причем снова 
рухнула «сушка». Впору говорить о не-
коем злом роке.

Увы, это тот случай, когда поговор-
ка «беда не приходит одна» верна как 

никогда. И пресловутый «закон пар-
ных случаев» никто не отменял. «МК» 
выяснил, как развивались события в 
Иркутске и почему случилось новое 
несчастье.
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За последние 
годы Москва при-
выкла к временному 
закрытию станций 
(обычно на несколь-
ко месяцев) и целых 
участков линий ме-
тро (обычно на не-
сколько дней). А вот 
и новый уровень 
транспортных вы-
зовов: с 12 ноября 
сроком на полгода 
(ориентировочно) 
закрывается уча-
сток Замоскво-
рецкой линии — от 
«Автозаводской» 
до «Орехово». Это 
нужно, чтобы пол-
ностью заменить 
тоннель от «Кан-
темировской» до 
«Царицыно». Что 
с этим тоннелем 
настолько не так и 
почему был выбран 
столь радикальный 
способ ремонта, 
выяснял «МК».

Читайте 5-ю стр.

Кто сломал Замоскворецкую 
линию метро 

и как ее будут чинить

«Таких совпадений не бывает!» — 
воскликнули все, кто увидел в воскре-

крушения Су-34 во дворе их мно
ки, и вот — новая беда, приче

Второе за неделю падение 
самолета на дом — 
совпадение или закономерность?

«СУ» РЕЖЕТ ПО ЖИЛОМУ
В районе будущего 
ремонта уже стали 
ставить ограждения.
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Дежурная бригада: Федор УЖОВ, Екатерина СВЕШНИКОВА, Юлия ЩЕГЕЛЬСКАЯ, 
Светлана РЕПИНА, Лев СПЕРАНСКИЙ, Августин СЕВЕРИН и др.

ШКОЛЬНИКОВ НАУЧАТ ИГРАТЬ 
В ЛАПТУ

Играть на занятиях физ-
культурой в русскую лап-
ту смогут в ближайшее 
время многие ученики 
российских школ. Такое 
решение было принято по 
итогам встречи физруков 
и тренеров с министром 
просвещения России Сер-
геем Кравцовым и мини-
стром спорта Олегом Ма-
тыциным. 

Как пояснил «МК» прези-
дент Федерации русской 
лапты Сергей Фокин, орга-
низация занятий лаптой не 
потребует от школ серьез-
ных затрат. В частности, 
площадки для лапты мож-
но разместить на обыч-
ном школьном стадионе 
размером 120 на 75 ме-
тров: соотношения сторон 
площадок для обычной и 
мини-лапты составляют, 
соответственно, 40 на 50 
и 25 на 40 метров. Таким 
образом, на пришколь-
ной территории можно 
организовать сразу две 
площадки. Но их нужно 

будет развести на мак-
симальное расстояние, 
чтобы мячи не залетали 
с одной на другую. Раз-
метка наносится мелом, 
если есть возможность — 
краской. На травяном поле 
для разметки используют 
6 флажков, а в зале — 6 
конусов. Кроме того, по-
требуются стол для судей, 
мегафон, табло, футболь-
ный судейский флажок.

Для того чтобы начать 
занятия, до конца года 
специалисты должны бу-
дут разработать образова-
тельный модуль по лапте. 
По информации пресс-
службы Минпросвещения, 
за этот год подготовлено 
семь модулей, в том числе 
по бадминтону, фитнес-
аэробике, подвижным 
шахматам, триатлону, 
флорболу (хоккею с мячом 
в зале), легкой атлетике. 
В планах на следующий 
год — модули по скалола-
занию, биатлону, теннису, 
роллер-спорту. 

ВЕНДЕТТУ ЗА «РАЗВЕДЕНКУ» 
УСТРОИЛ ЕГО БРАТ

Кровавую расправу над 
ухажером бывшей род-
ственницы и его другом 
учинил в ночь на воскре-
сенье житель Орехово-
Зуевского городского 
округа Московской об-
ласти. Он застрелил со-
перника своего брата и 
его приятеля, а сама ви-
новница трагедии лишь 
чудом осталась жива.

Как стало известно 
«МК», вскоре после полу-
ночи в полицию позвонил 
некий Евгений и попро-
сил срочно приехать в 
СНТ «Меланжист». Або-
нент сказал, что только 
что убил много народу. 
Стражи порядка прим-
чались в дачный посе-
лок и убедились: муж-
чина говорил правду. На 
одном из участков были 
обнаружены трупы муж-
чин с огнестрельными 
ранениями и еле живая 
от страха, но невредимая 
женщина. Здесь же по-
лицейских встречал 37-
летний Евгений. Он сам 
отдал охотничье ружье, 
из которого расстрелял 
противников.

Выяснилось, что при-
чиной жестокой распра-
вы была сугубо личная 

подоплека. Один из по-
гибших, 35-летний ра-
нее судимый Александр, 
вскоре после выхода из 
тюрьмы сошелся с мест-
ной жительницей, кото-
рая как раз незадолго до 
этого развелась. Види-
мо, бывший муж не мог 
смириться с таким раз-
витием событий и часто 
конфликтовал с Алексан-
дром. Однако на роковой 
разговор отправился не 
сам экс-супруг, а его брат 
Евгений. 

Субботним вечером 
Александр и его зака-
дычный приятель Илья, 
водитель городского ав-
тобуса, занимались ре-
монтом двери на одной 
даче. Потом в обществе 
подруги Александра муж-
чины отправились на ее 
фазенду. Туда же уже 
ближе к полуночи явился 
Евгений — мстить за по-
руганную, как он считал, 
честь брата. Он с само-
го начала был настроен 
воинственно и к тому же 
подогрет алкоголем. Илья 
пытался успокоить гостя, 
но тот открыл огонь из ру-
жья. Мужчины скончались 
на месте. Скорее всего, он 
застрелил бы и даму, если 
бы не кончились патроны. 
Женщина до последнего 
пыталась спасти своего 
кавалера, зажимая ему 
кровавую рану.

Как сообщила помощ-
ник руководителя ГСУ СКР 
по Московской области 
Анна Тертичная, назначе-
но проведение судебно-
медицинских, психолого-
психиатрической, 
баллистической, биоло-
гической и молекулярно-
генетической экспертиз.

20 лет с 
детской пу-
лей в носу 
проходила 
27-летняя 
москвич-
ка, пока не 
решилась 
пожало-
ваться лор-
врачу на свои 
бесконечные 
насморки. А когда на 
рентгене медики увидели 
в одной из пазух глубоко 
застрявший инородный 
предмет, женщина вспом-
нила, как в детстве один 
мальчуган выстрелил ей 
из игрушечного пистолета 
в нос. 

Как стало известно 
«МК», на днях в Научно-
исследовательский 
клинический институт 
оториноларингологии 
имени Л.И.Свержевского 

обратилась паци-
ентка, которая 

жаловалась на 
затруднение но-
сового дыхания 
и периодиче-
ские слизисто-
гнойные выде-

ления. Симптомы 
нарастали в тече-

ние долгого времени 
и наконец стали просто 

нестерпимыми. 
— Результаты компью-

терной томографии пока-
зали наличие плотного об-
разования в полости носа, 
— пояснили в институте. 
— Оно уже было спаяно 
с тканями носа, поэтому 
врачи не смогли удалить 
его при осмотре. 

Помимо этого пациентке 
диагностировали искрив-
ление перегородки и вазо-
моторный ринит (наруше-
ние тонуса кровеносных 

сосудов). Врачи поняли, 
что в этом нестандартном 
случае возможно только 
хирургическое лечение, 
причем под общим нар-
козом. Сначала они вы-
полнили септопластику 
— поправили перегород-
ку. А после из носовой по-
лости извлекли ринолит 
— каменное образование 
из солей кальция, кото-
рое со временем образо-
валось вокруг попавшего 
в нос инородного тела. 
Чужеродным предметом 
оказалась пластиковая 
бусина, а точнее, пулька 
диаметром 5 мм.

Медики отмечают, что 
посторонние детали в носу 
порой приводят к тяжелым 
последствиям. Они разру-
шают стенки носа и могут 
продвигаться вглубь, при-
водя к затруднению дыха-
ния и глотания.

МОБИЛЬНЫЙ ТЕЛЕФОН ЧУТЬ 
НЕ СЖЕГ СВОЕГО ХОЗЯИНА

Мобильное устройство 
китайского производите-
ля загорелось во время 
зарядки в квартире в под-
московном Долгопрудном. 
Владелец смартфона по-
пал в больницу с ожогами 
правой половины спины и 
ягодицы 2–3-й степени.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел вече-
ром 20 октября. Семейная 
пара Ивановых (фамилия 
изменена) после тяжелого 
рабочего дня решила по-
смотреть фильм по теле-
визору. Свои смартфоны 
марок «Xiaomi» и «Meizu» 
они поставили на зарядку 
рядом с кроватью. Вскоре 
супруги уснули. А около 
полуночи мужчину и жен-
щину разбудил громкий 

хлопок: один из теле-
фонов загорелся, пошел 
дым, пламя перекинулось 
на второе устройство и 
обожгло главе семейства 
спину. Потушив огонь са-
мостоятельно, пара от-
правилась спать. Но утром 
мужчине стало хуже, под-
нялась температура, и он 
вызвал «скорую помощь». 
Врачи отправили его в 
больницу. 

Супруги так и не поняли, 
какое из устройств взорва-
лось: оба смартфона были 
куплены больше двух лет 
назад через интернет-
магазин, подобных ин-
цидентов ранее с ними 
не происходило. Однако 
«Meizu» в последнее время 
стал сильно нагреваться. 

ИЗБИВАТЬ ДОЧЬ РОДИТЕЛЯМ ПОМОГАЛА ВИДЕОКАМЕРА
Шокирующими подроб-

ностями обросла история 
с избиением 6-летней де-
вочки, видеозапись кото-
рого появилась в Интерне-
те. Жуткие кадры выложил 
в Интернет… отец ребенка, 
и он же потом схлопотал от 
разъяренных граждан за 
свой инфантилизм.

Как стало известно «МК», 
страшная запись была 
сделана в одной из квар-
тир типовой многоэтажки 
подмосковного Орехова-
Зуева, где проживает се-
мья Мозговых (имена и 
фамилии изменены). Жен-
щины, изображенные на 
видео, — две сестры, Алев-
тина и Александра, ребе-
нок — дочь Александры. В 
объектив попала поистине 
душераздирающая сцена: 
в спальне у одной из две-
рей стояла маленькая дочь 
Мозговых. Девочка явно в 
стрессе и громко плачет. 

В спальню заходят мать 
малышки и ее тетя, после 
чего начинается «воспи-
тательный процесс». Де-
вочку повалили на кро-
вать, начали бить по лицу 
ладонями, в адрес ребенка 
сыпались оскорбления и 
матерщина, ее называли 
«тварью», трясли за плечи 
и руки, изображая танец (и 
все это тоже с обильным 
матом). Когда несчастный 
ребенок зашелся в истери-
ке, его схватили за волосы, 
рывком подняли с кровати, 
затем достаточно сильным 
подзатыльником бросили 
обратно на постель. Все 
это наблюдал еще один 
ребенок — лежавший на 
кровати маленький маль-
чик (7-летний сын Алексан-
дры). 

Тетя девочки, снача-
ла пыталась объяснить, 
что «никто ребенка не 
трогал, мы просто ее 

успокаивали», однако за-
тем сама же и произнесла 
«я не отказываюсь, что мы 
ее ударили», добавив, что 
у ребенка была истерика. 
Началось все, по словам 
матери, с того, что малыш-
ку поставили в угол за ху-
лиганство. Как именно «ху-
лиганила» девочка, мать 
объяснить не смогла. 

Рассказывая позднее о 
себе, Александра заявила, 
что закончила 9 классов 
обычной школы, потом 
училась на швею, ее муж 
зарабатывает ремонтом 
квартир. Женщина утверж-
дала, что дочь была для 
них желанным ребенком. 
Однако близкий друг семьи 
описал не столь радужную 
картину. По его словам, у 
девочки периодически по-
являлись синяки, причем 
родители сваливали друг 
на друга вину за их проис-
хождение. Кроме того, в 

семье существовал осо-
бый порядок: детям было 
запрещено спускаться на 
пол с кровати. Более того, 
им запрещали ходить по 
квартире, чтобы не мешать 
родителям. Собственно, 
видеокамера была уста-
новлена именно для кон-
троля над малышами.

Интересно, что после 
того, как глава семьи вы-
ложил в Сеть сцену изде-
вательства над дочерью 
(видимо, так он хотел насо-
лить жене), его встретили 
возле подъезда. Мужчину 
и его брата избили так, что 
те были вынуждены обра-
титься к врачу.

После случившегося 
сына супругов передали в 
детский дом, а девочку за-
брала бабушка. Видимых 
повреждений на ней нет, но 
малышка боится отвечать 
на вопросы, поэтому с ней 
будет работать психолог. 

Как сообщила помощник 
руководителя ГСУ СКР по 
Московской области Анна 
Тертичная, следователи 
устанавливают все обсто-
ятельства преступления, 
даны поручения о сборе ха-
рактеризующего материла 
на родителей ребенка.

ВИТАС ПОСКАНДАЛИЛ
В КАРАОКЕ ИЗ-ЗА НЕПРИЯТНОГО 

ГОЛОСА СОСЕДА?
Популярный певец Ви-

тас оказался замешан в 
некрасивой истории в пи-
тейном заведении в центре 
Москвы. На него написали 
заявление в полицию.

Как стало известно 
«МК», конфликт произо-
шел в ночь на субботу в 
караоке-клубе на Садовой-
Кудринской улице. Вита-
лий Грачев (так на самом 
деле зовут 43-летнего му-
зыканта) отдыхал в клубе 
в компании друзей. За со-
седним столиком располо-
жился начальник отдела 
одного из федеральных 
министерств. Витасу не 
понравилось поведение 
чиновника, и он грубо по-
требовал, чтобы тот уби-
рался прочь. Завязалась 
ссора, которая, впрочем, 
довольно быстро вроде 
бы сошла на нет. Но через 
некоторое время певец 
снова предъявил претен-
зии соседу по ресторан-
ному залу. Во второй раз 
инцидент уже закончился 
применением газового 
баллончика. После этого 

Грачев покинул караоке-
клуб, а чиновник отправил-
ся в травмопункт. У него 
был зафиксирован хими-
ческий ожог глаз. 

Диагностировав по-
вреждения, посетитель 
клуба написал заявление 
в полицию. В связи с этим 
стражи порядка намерены 
допросить Грачева. После 
этого станет понятно, есть 
ли повод возбуждать уго-
ловное дело по статье УК 
«Хулиганство».

Напомним, что Витас уже 
дважды имел серьезные 
неприятности с законом. В 
2013 году на ВВЦ он, управ-
ляя машиной, сбил велоси-
педистку. При задержании 
он оказал сопротивление и 
ударил полицейского. Его 
лишили прав на 1,5 года и 
приговорили к штрафу 100 
тысяч рублей. В марте 2018 
года Витас открыл стрель-
бу во дворе своего дома, а 
затем и в своей квартире 
из стартового пистолета. 
За это его приговорили к 
7 суткам ареста и штрафу 
500 рублей. 

telegram:@mk_srochno
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Погибшие мужчины. 
Фото сделано за пару 
часов до трагедии.



ПОРА ВЕРНУТЬ...
c 1-й стр.

Маск реализовал проект за пару 
лет. Запускал на своих ракетах 
по 30–50 спутников сразу. Се-
годня такими же темпами соз-

дается британская спутниковая сеть OneWeb. 
Наши ракеты «Союз», кстати, помогали за-
пускать британские спутники. С началом 
спецоперации мы отказались предоставлять 
пусковые услуги. Но британская компания 
нашла другого «космического извозчика» 
— Индию. Почти одновременно с запуском 
«Скифа» с космодрома «Восточный» индий-
ская тяжелая ракета LVM3-M2 вывела на 
орбиту 36 спутников OneWeb для широкопо-
лосного Интернета общим весом 5796 кг.

Что же такое наш проект «Сфера», ко-
торый только-только начал воплощаться в 
жизнь? В какой-то мере это аналог Starlink и 
OneWeb. Правда, спутников в системе будет 
не пара тысяч, а поменьше. По первоначаль-
ным планам, к 2030 году в ней должно было 
быть 638 космических аппаратов, в том числе 
334 спутника связи, 55 спутников навигации и 
249 аппаратов дистанционного зондирования 
Земли из космоса.

Потом количество спутников, как у нас 
водится, «секвестировали». Начали говорить 
о 162 космических аппаратах, в лучшем слу-
чае — о 380.

Система должна быть многофункцио-
нальной. Это хорошо, учитывая глобальное от-
ставание России в спутниках наблюдения.

Впервые о проекте «Сфера» заговорили 
в 2015 году. Примерно в то же время, когда 
свою систему начал создавать Илон Маск. Но 
если он за несколько лет запустил более 2000 
спутников и ввел систему в эксплуатацию, 
то мы в 2022 году запустили только первый 
спутник. И это несмотря на то, что прези-
дент Путин еще в 2018 году анонсировал на 
высшем уровне проект «Сфера». А в ноябре 

2020 года он же потребовал от Роскосмоса 
объяснить задержку этой программы.

Почему так произошло? Как водится, 
не хватало денег. Возможно, тех самых, ко-
торые потом оказались замороженными на 
Западе.

Можно, конечно, вспоминать русскую 
пословицу о том, что мы долго запрягаем. Но 
тут, кажется, уместнее другие — про гром, 
который грянет, и про петуха, который клю-
нет. Так вот, и грянуло, и клюнуло. Теперь 
всем понятно, что растягивать формирова-
ние орбитальной группировки очень нужных 
спутников до 2030 года — непозволительная 
роскошь.

Пока планы по развертыванию «Сфе-
ры» выглядят примерно так: 2022 год — за-
пуск первого «Скифа»; 2023 год — запуск 
спутника «Марафон»; 2024 год — запуск 
двух спутников «Скиф»; 2025 год — запуск 
аппаратов «Беркут»; 2025 год — запуск 4 
спутников «Экспресс-РВ»; 2027 год — за-
пуск 6 спутников «Скиф»; 2028 год — запуск 
4 спутников «Скиф». Что называется — в час 
по чайной ложке.

Ясно, что теперь этот график придется 
скорректировать.

Космический аппарат «Скиф-Д» — спут-
ник небольшой. Масса — не более 200 кг, 
энергопотребление — порядка 250 Вт. Вполне 
сопоставим с аппаратами Илона Маска. Вы-
сота орбиты — 8070 км. 

Прежний руководитель Роскосмоса 
Дмитрий Рогозин хоть и говорил, что «Сфе-
ра» — это заявка на полную независимость 
нашей страны в вопросе обеспечения биз-
неса и государственных органов власти 
всеми космическими сервисами — связ-
ными, сервисами наблюдения, управления 
инфраструктурой, — но ускорить проект не 
смог. Реализовывать его теперь будет новый 
глава Роскосмоса — бывший вице-премьер 
Юрий Борисов. Остается надеяться, что у 
него все получится.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
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— Рустем Максович, что сейчас 
происходит на передовой?

— Чтобы ответить на этот во-
прос, нужно проанализировать 

действия противника, которые предпринима-
лись им в рамках так называемого украинского 
«контрнаступа». Насколько известно, для этого 
они подготовили два армейских корпуса. Не по-
лучив ожидаемого на Херсонском направлении 
результата, они перенесли удар на Харьковское 
направление. Да, они имели там определенный 
успех — как бульдозером передвинули часть 
наших войск ближе к луганской границе и про-
должали натиск. 

Когда на Харьковском направлении кон-
трнаступление выдохлось, они снова пере-
кинули войска на Херсонское направление. 
Если сравнивать направления, то Харьковское 
имеет чисто имиджевые цели. Появление там 
противника, конечно же, ослабляет снабжение 
наших войск, но не приводит к критическим 
последствиям. А вот Херсонское направление 
имеет серьезное стратегическое значение.

— Почему? Из-за плацдарма?
— Да, потому что на правом берегу Дне-

пра у нас значительный плацдарм, который 
мы можем рано или поздно использовать для 
организации наступления и создании угро-
зы Николаеву, Кривому Рогу, а в дальнейшем 
Одессе. Если у нас этого плацдарма не станет, 
нам придется начинать все заново — снова 
форсировать Днепр.

— А в чем сложность форсирования 
реки?

— Давайте вспомним, например, опыт Ве-
ликой Отечественной. Форсирование Днепра 
в 1943 году стало грандиозной стратегической 
операцией. Только вдумайтесь: в течение одно-
го дня к званию Героя Советского Союза было 
представлено 2200 человек — награду получил 
каждый солдат в батальоне, который первым 
ступил на правый берег.

А теперь представьте: правый берег — 
высокий, а левый — пологий. И ВСУ смогут 
обстреливать всю противоположную сторону 
даже из стрелкового оружия, не говоря уже об 
артиллерии или чем-то более существенном.

Но учтите, мы сейчас не можем бросать 
наших солдат на форсирование этой серьезной 
водной преграды. Мы бережем жизни сол-
дат. При этом нам очень желательно иметь 
плацдарм на том берегу. Ведь по-хорошему 
именно за этот плацдарм и идет Херсонское 
сражение — не ради самого Херсона, а ради 
удержания этого плацдарма.

— Битву за Херсон, которой, впрочем, 
пока еще не случилось, часто сравнивают 
со Сталинградской битвой.

— Опыт Сталинградской битвы очень це-
нен. Сталинград на правом берегу Волги мы 
смогли удержать, не имея мостов. Мы в итоге 
нанесли удар справа и слева по венгерским 
и более слабым итальянским войскам. Мы 
окружили целую армию, и это был грандиозный 
успех. Нынешняя ситуация немного напомина-
ет Сталинград, хотя по масштабам, конечно, 
сейчас все идет на более низком уровне.

— Переброска сил Российской армии в 

Белоруссию могла смешать планы ВСУ?
— Информация о создании объединенной 

группировки войск, а также потенциальная 
угроза Киеву, а может быть, даже и Львову, 
конечно, заставляет украинцев реагировать. 
Поэтому они часть своих войск перебрасы-
вают на белорусскую границу, чтобы предот-
вратить возможный удар с севера. И это нам 
выгодно.

Не исключено, что с нашей стороны это 
оперативная маскировка — мы просто ввели 
противника в заблуждение. Может, в Белорус-
сии и нет наших войск, но мы продемонстриро-
вали это, чтобы оттянуть силы, так как не можем 
удержать оборону на Херсонском направлении. 
Я не знаю. Историки или военные потом все 
расскажут. Но сейчас эта информация под 
грифом «совершенно секретно», и мы можем 
констатировать только то, что случилось.

— ВСУ за последнюю неделю несколь-
ко раз пытались атаковать на Херсонском 
направлении, но были отбиты и понесли 
большие потери. Зачем они продолжают 
это делать?

— Если раньше со стороны ВСУ мы на-
блюдали бригадные наступления, то сейчас 
говорится уже о батальонных и даже насту-
плениях ротных тактических групп. И в этих 
наступательных действиях Украины прослежи-
вается снижение накала, темпов и воздействия 
на наши войска. 

Это не значит, что они потеряли свой на-
ступательный потенциал. Скорее, так произо-
шло, потому что мы экономим наши силы на 

оборонительные операции. Вспомним Москов-
скую стратегическую оборонительную опера-
цию. Осенью 1941 года расход боеприпасов у 
нас был таков: один снаряд на одно оружие в 
сутки. На фронте катастрофически не хвата-
ло снарядов, под Москвой в обороне города 
погибали курсанты военных училищ. А тем 
временем все выпускающиеся снаряды скла-
дировались для мощнейшего контрудара.

В итоге он получился — и мы победили. 
Не исключено, что в эти дни, когда часть наших 
войск в меньшинстве держит оборону в Херсон-
ской области, готовится мощнейший контрудар, 
который приведет к контрнаступлению. 

— Чувствуется довольно тревожное 
затишье на фронте. О чем это может 
говорить?

— Никогда нельзя верить тишине. Затишье 
всегда происходит перед мощными измене-
ниями на фронте. Затишье может быть при 
проведении планирования. Назначен новый 
командующий силами в зоне спецоперации — 
генерал армии Сергей Суровикин, у которого 
стоит задача переломить ход ведения боевых 
действий. 

Чтобы переломить этот ход, нужно на-
чать с самого начала: оценить обстановку, 
возможности противника, своих войск и т.д. 
Пока этот процесс идет в штабах, все штаби-
сты заняты планированием. Не исключено, 
что точно такое же планирование началось и 
в украинской армии. Поэтому со всей ответ-
ственностью можно сказать, что это затишье 
перед большой бурей.

— Тем временем страны НАТО про-
должают поставлять Украине все новое 
оружие...

— К началу лета мы перемололи вооруже-
ние украинской армии, к концу лета — запасы 
советского оружия стран бывшего Варшав-
ского договора, в том числе Чехии, Слова-
кии, Польши, Болгарии, Румынии. Сейчас 
Украине поставляют боеприпасы, которые 
у стран НАТО заложены на период войны с 
Россией. И чтобы восполнить эти боеприпасы, 
им нужно самим проводить мобилизацию 
промышленности. 

Так что силы Украины не безграничны. 
Она уже потеряла всю свою военную про-
мышленность, перестала быть суверенным в 
области военного дела государством, стала 
использовать иностранное вооружение. Кро-
ме того, Киев допустил, что англосаксы под 
руководством Пентагона стали планировать 
все операции, которые, по большому счету, не 
изменили положения дел на Украине.

— Но мы же потеряли часть ранее осво-
божденной территории, и это факт...

— Да, это очень неприятно, что мы не-
сем потери, оставляя территории. Но если 
говорить сугубо по-военному, то получается, 
что никаких серьезных системных успехов 
украинцы все равно не имели. Тот же удар 
по Крымскому мосту имел цель имиджевых 
«перемог», а не системных. Я бы понял глубо-
кий замысел удара по Крымскому мосту, если 
бы он был нанесен после начала наступления 
на Запорожском направлении, на Мариуполь 
например, для того, чтобы перерезать нашу 
сухопутную линию снабжения войск. В этом 
случае удар по Крымскому мосту стал бы по-
пыткой блокировать наши войска в Крыму, в 
Херсонской и Запорожской областях. Но се-
годня я так сказать не могу.

Дарья ФЕДОТОВА. 

В херсонский батальон 
имени Василия Маргелова 
записались уже сотни 
добровольцев
Противоречивые новости прихо-
дят из Херсона. С одной стороны, 
сообщается, что из города начали 
вывозить архивы, документы и 
деньги. С другой — жителей зовут во 
Дворец культуры на вечер русской 
литературы, музыки и живописи. 
Вход — свободный. В блокадном 
Ленинграде тоже звучала симфония 
Шостаковича, так что культурные 
мероприятия — не признак спокой-
ствия, а способ выживания в непро-
стых условиях. 

Куда эвакуируют людей и будет ли Рос-
сийская Федерация защищать город от 
ВСУ — одни из самых популярных вопросов, 
которые задают жители в социальных сетях. 
Ответы на эти и другие вопросы «МК» дала 
заместитель главы ВГА Херсонской области 
по цифровизации и социальной политике 
Екатерина Губарева.

— Екатерина, как будет осущест-
вляться выдача жилищных сертифика-
тов для жителей Херсонской области?

— На данный момент прорабатывает-
ся алгоритм выдачи таких сертификатов. 
Вообще, говорить об их выдаче еще рано: 
во-первых, идет только выезд населения, а 
во-вторых, Херсон цел и невредим.

— Как проходит эвакуация людей?
— Людей эвакуируют в комфортные и 

похожие по климату регионы: Краснодар-
ский край, Ростовскую область, Ставро-
польский край, Крым. Приятно, что и другие 

регионы вызвались нам помочь. В частно-
сти, Архангельск.

— В Херсонской области введено 
военное положение. Будет ли при этом 
объявлена всеобщая или частичная 
мобилизация?

— Военное положение на территории 
Херсонской области не предусматривает 
всеобщую мобилизацию. Есть возможность 
вступить в добровольческие батальоны на 
территории региона. Например, имени Ва-
силия Маргелова.

— Много ли людей изъявили желание 
записаться туда?

— Могу сказать, что счет идет на сотни. 
Подчеркну, что это в регионе, откуда люди 
выехали массово весной. Отмечу, что мы не 
записываем всех подряд и есть определен-
ные критерии, то есть запросов для записи 
еще больше.

— Ну и главный вопрос, который 
волнует людей: не оставит ли Россия 
Херсон?

— Ведомства перенаправляют в более 
безопасные районы области, чтобы и далее 
занимались административной работой. Что 
это значит? А это значит, если здесь наша 
власть, то, следовательно, мы в Херсонской 
области навсегда.

Между тем из регионов, куда пере-
возят жителей Херсона, поступают обна-
деживающие известия. Несколько семей 
уже получили жилищные сертификаты. 
В Ставропольском крае их получили две 
многодетные семьи — семейства Натальи с 
четырьмя ребятишками и Светланы с тремя. 
Они теперь могут выбрать дом в регионе. 
В Краснодарском крае (в Анапе) жилищный 
сертификат получила семья Марии с пятью 
детьми.

Владимир МИХАЙЛОВ.

Чем полезен опыт 
оборонительных сооружений 
Второй мировой 
Появившийся в Сети снимок губерна-
тора Белгородской области Гладкова 
на фоне защитных сооружений в виде 
бетонных треугольников у многих 
вызвал вопрос: какую технику способ-
ны остановить такие заграждения? 
Аналогичный оборонительный рубеж 
с использованием таких же бетонных 
треугольников сейчас возводят инже-
нерные подразделения ЧВК «Вагнер»» 
в ЛНР. Этот рубеж уже успели окре-
стить «Линией Вагнера».

Спутниковые снимки этих позиций сей-
час активно изучают всевозможные западные 
эксперты, отмечая абсолютную схожесть с за-
градительными сооружениями времен Второй 
мировой войны. Тогда эти бетонные треуголь-
ники называли «зубами дракона» и активно 

использовали как преграду на пути движения 
танковых колонн. 

Сегодня мы уже забыли опыт той войны, 
а потому некоторых обывателей смутили раз-
меры этих треугольников: не слишком ли они 
малы для того, чтобы остановить современные 
танки и бронетехнику противника? 

Оказывается, нет. И российские, и за-
рубежные военные эксперты признают, что 
использование «зубов дракона» — давно про-
веренная и отработанная практика. За такими 
противотанковыми надолбами располагаются 
траншея, огневые точки, укрепленные доты, 
позиции пехоты… Все это вкупе дает возмож-
ность остановить и вовремя среагировать на 
возможные наступательные действия против-
ника на линии обороны.

По словам экспертов, сейчас противник 
обычно прощупывает нашу оборону неболь-
шими группами, используя в первую очередь 
легкую бронетехнику — бронетранспортеры, 
боевые машины пехоты, машины спецназа, бое-
вые разведывательные машины. Украинский 

спецназ передвигается именно на такой легкой 
технике, так как крупные танковые колонны, как 
правило, заранее обнаруживаются с воздуха 
и уничтожаются.

Бетонные «зубы дракона» эффективны и 
против танков. История войн сохранила такие 
примеры. Например, линия Маннергейма, по-
строенная на Карельском перешейке, кото-
рую в 1939–1940 годах с большим трудом и 
огромными потерями пришлось преодолевать 
Красной Армии в период советско-финской 
войны. Или так называемая линия обороны 
Сталина, которую укрепляли вдоль всей запад-
ной границы — от Карелии до Приднестровья. 
Она заставила наступающие немецкие войска 
существенно снизить темпы продвижения к 
Москве, сорвав первоначальные сроки плана 
«Барбаросса». 

Кстати, остатки этих укреплений до сих 
пор еще можно увидеть в некоторых местах, 
где когда-то шли бои. Так, в 2018 году в Санкт-

Петербурге открылась новая часть Муринского 
парка, где на северном берегу Муринского 
ручья сохранились противотанковые надолбы, 
расположенные параллельными линиями под 
углом к руслу ручья. Они были установлены там 
в 1941 году. Это остатки линии переднего края 
северного рубежа обороны Ленинграда, про-
ходившей по Муринскому ручью. По размеру 
те «зубы дракона» практически один в один, 
что и бетонные треугольники, которые сейчас 
устанавливаются в Белгородской области и на 
«Линии Вагнера» в ЛНР. 

Правда, военные эксперты утверждают, что 
нынешние оборонительные укрепления будут 
крепче тех, что строили наши предки. В част-
ности, под Луганском планируется установить 
несколько рядов «зубов дракона». Кроме того, 
они будут заминированы и обтянуты колючей 
проволокой, чтобы не допустить прорыва пе-
хотных частей противника. 

Ольга БОЖЬЕВА.

Украина обвиняет Богуслаева 
в создании налаженного 
производства
Плохи дела у Украины, если ее 
безопасности угрожает 83-летний 
герой страны. Накануне вечером 
СБУ задержала в Запорожье  главу 
правления предприятия «Мотор Сич» 
Вячеслава Богуслаева. Брали его 
жестко: со взломом дверей в доме, 
повальным обыском. И обвинение 
припасли суровое — госизмена. В чем 
же провинился перед государством 
почетный президент градообразую-
щего предприятия Запорожья? Да 
как раз в том, за что раньше полу-
чил Звезду Героя — за налаженное 

производство авиационных и верто-
летных двигателей. 

Как сообщают украинские спецслужбы, 
вина руководителя «Мотор Сич» заключается в 
«незаконной поставке со стороны «Мотор Сич» 
товаров военного назначения для российской 
штурмовой авиации». Надо сказать, что «Мотор 
Сич», бывшее предприятие Запорожское ПО 
«Моторостроитель» имени Великой Октябрь-
ской социалистической революции,  еще с со-
ветских времен был «заточен» на производство 
авиадвигателей — для советских самолетов 
и вертолетов. Продолжило предприятие этим 
заниматься и после 1991 года, когда  основные 
потребители оказались в России. Два с лишним 
десятилетия этому сотрудничеству ничего не 
мешало. Более того, налаженные связи по-
зволили предприятию не просто держаться 
на плаву и приносить немалую прибыль, но 

и содержать на свои средства энную часть 
инфраструктуры города Запорожье. В 2011 
году «Мотор Сич» и ОАО «Вертолеты России» 
подписали контракт на ежегодную поставку  
в Россию до 270 двигателей для Ка-31, Ка-
32, Ми-17, Ми-8 МТВ, Ми-24, Ми-28. Но после 

Майдана сотрудничество «схлопнулось»: пре-
зидент Порошенко запретил поставки военно-
технического оборудования в РФ. А Европе 
моторы запорожского предприятия были без 
надобности.

Чтобы сохранить предприятие, руководство 

«Мотор Сич» задумалось о его перепрода-
же иностранным инвесторам. В 2017 году 
появилась договоренность о приобретении 
контрольного пакета акций «Мотор Сич» китай-
ской компанией Beijing Skyrizon Aviation Industry 
Investment Co. Но уже в 2018-м СБУ возбудила 
первое дело против «Мотор Сич» — за вывоз ча-
сти оборудования новым китайским собствен-
ником  на завод в Чунцыне в Китае. Однако это 
не помешало завершить сделку, и в 2019 году 
официальными владельцами предприятия ста-
ли китайские компании Skyrizon Aircraft Holdings 
Limited и Xinwei Group. После этого украинская 
прокуратура арестовала акции компании, и с 
тех пор китайские инвесторы пытаются через 
Гаагу доказать рейдерский захват предприятия 
украинскими властями. По понятным причи-
нам пока безуспешно. Владимир Зеленский 
и вовсе решил «узаконить» этот «беспредел», 
инициировав национализацию выкупленного 
китайцами предприятия. За всеми этими ма-
нипуляциями маячат США, которые имели свои 
виды на «Мотор Сич», а когда он ушел китайской 
стороне, потребовали от украинских властей 
«жестких мер». 

А при чем здесь Вячеслав Богуслаев? Ко-
торый перестал быть гендиректором «Мотор 
Сич» еще в 2013 году? Наверное, при том, что 

он до сих пор остается символом предприятия, 
а главное — символом успешного украинско-
российского сотрудничества былых времен. За 
что на самом деле пострадал 83-летний кон-
структор, академик, орденоносец, «МК» расска-
зал первый зампред Комитета Государственной 
думы по делам СНГ Константин Затулин: 

— Это очередная месть тем, кто как-то был 
связан сотрудничеством с Россией. Богуслаев 
известен как сторонник российско-украинского 
сотрудничества, пытался в прошлые времена 
это сотрудничество налаживать. В конечном 
счете это не получилось. Поэтому ничего, кроме 
как мести за личные взгляды и прошлые за-
слуги, нынешний арест Богуслаева собой не 
представляет.

— Возможно, Украина опять набирает «об-
менный фонд», как в случае с задержанием 
Виктора Медведчука...

— Не знаю насчет «обменного фонда», но 
считаю, что такой человек, как Богуслаев, с его 
заслугами достоин нашего внимания — навер-
няка не меньше, а может быть, и побольше, чем 
Медведчук. Богуслаев никогда не был органи-
затором или проводником политических акций. 
Но он порядочный человек. А такие люди нам 
дороги и заслуживают нашей поддержки. 

Елена ГАМАЮН.
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«ЗУБЫ ДРАКОНА» НА БЕЛГОРОДЩИНЕ

ПОВЕРЖЕННЫЙ ГЕРОЙ 
ЗАПОРОЖСКОЙ «СИЧИ»

Фрагмент «Линии Вагнера» 
на спутниковом снимке.

ЭВАКУАЦИЯ ПОД ЗВУКИ МУЗЫКИХЕРСОНСКОЕ 
ЗАТИШЬЕ ПЕРЕД БУРЕЙ
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Как известно, страны G7 и Евросоюза 
договорились начиная с 5 декабря 
ввести самые жесткие санкции в 
отношении российской нефти. Речь 
идет о введении ценового потолка 
для экспорта российского «черного 
золота». Вот только о параметрах 
этого самого потолка западные 
страны до сих пор не договорились. 
Агентство Bloomberg утверждает, что 
Америка выступает за ограничение 
в $60 за баррель (при текущих ценах 
порядка $90). А агентство Reuters 
утверждает, что Россия такое ограни-
чение с легкостью обойдет.

Насколько серьезным окажется санкци-
онный удар по российской нефти? Придавит 
ли отечественную экономику ценовой пото-
лок? Найдутся ли для российской нефти аль-
тернативные маршруты поставок? Эти вопро-
сы мы обсудили со специалистом — главным 
аналитиком TeleTrade Марком Гойхманом.

— Давайте для начала обрисуем теку-
щую картину нашего нефтяного экспорта. 
Какие объемы мы поставляем за рубеж и 
каким образом?

— В 2021 году, по данным Федеральной 
таможенной службы, Россия продала за ру-
беж примерно 230 млн тонн сырой нефти на 
сумму $111 млрд. Средняя цена составила 
порядка $480 за тонну. Нефтепродукты — 
результат первичной переработки нефти, 
служащей сырьем для нефтехимии. За год 
на внешних рынках было реализовано 144 

млн тонн различного российского горючего 
на сумму $70 млрд. 

— Насколько это чувствительная мера 
для нас — ценовой потолок на экспорт 
нефти и нефтепродуктов? 

— Россия очень сильно почувствует вво-
димое в декабре 2022 года частичное эмбарго 
на продажу нефти в ЕС, а в марте 2023 года 
— нефтепродуктов. На Евросоюз приходится 
более половины экспорта «черного золо-
та» и продуктов переработки. По подсчетам 
агентства Bloomberg, потери национального 
бюджета нашей страны рискуют достичь $22 
млрд в год. В том числе примерно $12 млрд 
от этой суммы придется на сокращение тру-
бопроводных поставок в Европу и $10 млрд 
— от запрета на экспорт в Старый Свет по 
морю. Сохранится доход около $6 млрд от 
остающихся вне эмбарго поставок нефти 
по южной ветке трубопровода «Дружба» в 
ряд стран Восточной Европы — Венгрию, 
Словакию и Чехию.

В то же время потенциальное сокращение 
продаж в европейские страны в натуральном 
выражении оценивается примерно до 2,5–3 

млн баррелей нефти и 1,5 млн «бочек» не-
фтепродуктов в сутки.

— Сможет ли наша страна заместить 
эти выпадающие объемы нефтяного экс-
порта перенаправлением ресурсов в дру-
гие регионы? Прежде всего в Азию — в 
Китай или Индию? 

— Незадействованные резервные мощ-
ности основной российской экспортной тру-
бопроводной магистрали в азиатском на-
правлении, трубопровод «Восточная Сибирь 
— Тихий океан», составляют 300 тыс. баррелей 
в сутки. Еще примерно 200 тыс. «бочек» еже-
дневно могут дополнительно поставляться 
в Азию по железной дороге. Это составляет 
примерно 20% от объемов сокращения поста-
вок российской нефти на Запад. Наращивание 
данной инфраструктуры потребует огромных 
вложений и очень длительного времени. 

— А сможет ли Россия в условиях 
потолка увеличить морские танкерные 
перевозки?

— Как известно, анонсированная мера 
заключается в запрете банкам и страхо-
вым компаниям обеспечивать страхова-
ние и финансирование движения танкеров, 
осуществляющих подобные перевозки. На 
рынке танкерных перевозок углеводородов 
ведущие позиции занимают европейские 
фирмы, в частности, из Греции, Кипра или 

Мальты. Страхование данных перевозок также 
в основном сосредоточено в руках европей-
ских компаний. Для них запреты со стороны 
ЕС могут оказаться весьма значимыми.

— Что же сможет предпринять Россия 
в ситуации, когда нефтяной потолок из 
гипотетической угрозы превратится в 
реально действующий механизм?

— Наши первые лица уже не раз заявля-
ли, что при введении лимита цен на продажу 
нефти Россия попросту откажется от поставок 
в страны, присоединившиеся к данному со-
глашению. Азиатские, латиноамериканские и 
африканские потребители не подтверждают 
готовность соблюдать ультиматумы Брюсселя. 
Поэтому в случае введения Западом пресло-
вутого потолка цен на наши энергоносители 
на глобальном рынке образуется новая емкая 
ниша для перевозок, страхования, финанси-
рования экспорта российской нефти. Вполне 
вероятно, что постепенно вопросы страхова-
ния и фрахта судов перейдут в руки новых по-
требителей нефти и газа из нашей страны. 

— Если эмбарго на российскую нефть 
для Запада все-таки будет введено в 
жестком варианте, насколько мы сможем 
переориентировать экспортные потоки 
«черного золота»?

— В любом случае полностью заместить 
поставки в Европу нефти и нефтепродуктов 
новыми направлениями вряд ли удастся. 
Речь может идти о компенсации примерно 
от половины до двух третей выпадающих 
физических объемов. 

Николай МАКЕЕВ.

ВОЕННОЕ 
ПРЕДПОЛОЖЕНИЕ

Странная штука получается — военное 
положение есть, а войны как бы и нет. Этакое 
военное предположение. Хотя погодите. Вот 
первый замруководителя Администрации Пре-
зидента РФ Сергей Кириенко выступает на 
форуме классных руководителей и говорит: «Мы 
обязательно выиграем и эту войну — и горячую, 
и экономическую, и вот ту самую психологиче-
скую, информационную войну, которая ведется 
против нас». Он еще назвал важное условие, а 
события недели подтверждали: условие это 
выполняется. Начало выполняется по крайней 
мере.

В военной сфере произошли три знаковые 
вещи.

Во-первых, возникли постоянство и мето-
дичность в ударах по украинской инфраструк-
туре. Стало окончательно понятно, что первый 
налет после взрыва моста — это вовсе не эф-
фектный жест и воспитательная оплеуха. В эту 
субботу, например, Укрэнерго сообщило, что 
масштаб повреждений в результате утренней 
ракетной атаки по объектам энергетики сопо-
ставим или может превышать последствия атаки 
10–12 октября. Выбивание подстанций на 330 
кВт вокруг Ровенской АЭС оставляет западные 
области Украины только на генерации ТЭЦ. И 
там уже признали, что этого недостаточно для 
функционирования железных дорог — прихо-
дится переходить на тепловозы. А ими много 
не навозишь, начинаются проблемы со снаб-
жением ВСУ западным оружием.

Во-вторых, выступил генерал Суровикин. 
Да, пусть и не с общей оценкой ситуации, а 
конкретно по Херсону. Но впервые с февраля 
это было выступление военного с полным до-
верием к народу, без обтекаемых формулировок 
и эвфемизмов. На мой взгляд — это вообще 
этапный момент, новый уровень отношений 
«власть — общество».

В-третьих, было введено военное поло-
жение в отдельных регионах (глобально это 
означает, что будет куда больше порядка), и 
в Курской и Белгородской областях стали от-
крыто говорить: да, мы строим оборонительные 
сооружения, создаем линии эшелонирован-
ной обороны. Кроме того, одновременно был 
сформирован координационный совет по во-
просам СВО. Произошло то, чего так ждали 
простые люди, отдававшие свои сбережения на 
помощь фронту, — начался переход экономики 
и госуправления на мобилизационные рельсы. 
Удивительно, но о необходимости мобилизаци-
онной экономики высказался даже системный 
либерал, ректор РАНХиГС Владимир Мау.

Еще на наших глазах происходит форми-
рование новых элементов культурного кода. 
Морпех Струна, прославившийся своими под-
вигами в Мариуполе и запомнившийся нештат-
ным красным рюкзаком, получил звание Героя 
России. Было формализовано то, что на самом 
деле уже случилось — Струна уже был героем 
для народа. И песню ему посвятили, и энтузиа-
сты рисовали комиксы и снимали мультфильмы. 
ЧВК «Вагнер» становится символом мужества, 
отваги, бесшабашности, преданности Родине и 
честности. Поскольку от западопоклонничества 
мы (в массе своей) только-только начинаем 
избавляться, приведу понятную аналогию: в 
Америке на военно-патриотический случай в 
культуре есть Рэмбо.

И одновременно идет процесс очищения. 
С афиш исчезают фамилии «прогрессивных» 
режиссеров и «совестливых» авторов пьес. 
Собчак пишет, что в книжных магазинах уби-
рают с лучших мест на дальние полки книги 
сбежавших из страны иноагентов. Пишет, 

кстати, так, как будто происходит что-то плохое. 
А это прямо маркер — значит, все правильно 
делается. Минпросвещения демонстрирует 
невиданный уровень стремления к корням — в 
школах будет введен модуль по игре в лапту. 
Каюсь, полез в Сеть смотреть, что за игра та-
кая. И тут оказалось, что и бейсбол тоже мы 
изобрели.

Ну, и еще немного американизмов. В 80-е 
у Барби были высокие каблуки, короткая юбка, 
большая грудь и длинные волосы. Теперь все это 
у Кена. Это их дело. А я имею полное право не 
желать, чтобы у Незнайки, Винтика и Шпунтика 
был любовный треугольник. Я не хочу, чтобы 
дядя Степа стал тетей Степанидой. И хочу, чтобы 
книжка «Лето в пионерском галстуке» продава-
лась в книжных магазинах только в том случае, 
если это книга о нормальных пионерах. Поэтому 
радуюсь закону о запрете ЛГБТ-пропаганды. И 
опять же маркер правильности решения — как 
взвились либералы. Можно подумать, их это 
напрямую касается, хотя никто не запрещает 
извращения и содомию — делайте что хотите, 
только не напоказ.

За рубежом произошло на неделе печаль-
ное событие. Ушла с поста премьера Вели-
кобритании Лиз Трасс. 44 дня продержалась. 
Мне жаль, что она ушла: у нее был огромный 
потенциал разнести Великобританию в клочья. 
Трасс — это как раз пример того, как в политику 
попадают люди не за знания и умения, а за 
«правильные» взгляды и представления о мире. 
Обычная ведь теперь история: разве может быть 
плохим руководителем человек, твердящий, что 
Путин — диктатор, Россия — вселенское зло, 
а детям нужно внушать, что смена пола — это 
норма? Оказывается — может. Но понимать 
этого там не хотят. Недемократично это, не по 
повесточке.

Впрочем, пора уже, пора отвыкать от ко-
лониального стиля мышления и переходить 
на нормальный имперский — это их должно 
интересовать, что у нас происходит, а не нас, 
что там в политике у них. Одно только условие. 
О котором как раз и говорил Кириенко: «Рос-
сия всегда выигрывала любую войну, если эта 
война становилась народной. Так было всегда». 
Становится. Так и будет.

«История делается в Китае» — так за-
падные СМИ отреагировали на пере-
избрание Си Цзиньпина на третий 
срок по итогам прошедшего в Пекине 
20-го съезда КПК. Также был пред-
ставлен «ближний круг» китайского 
лидера, беспрецедентно укрепивше-
го свою власть.

Си Цзиньпин был утвержден в качестве 
партийного лидера Китая на беспрецедентный 
третий срок после того, как продолжавшийся 
неделю съезд КПК укрепил его политическую 
власть, пишет The Guardian.

На мероприятии для прессы в воскре-
сенье семь ключевых сторонников Си были 
представлены как члены самого влиятельного 
политического органа Китая, Постоянного 
комитета Политбюро, когда они вышли на 
сцену в порядке их значимости.

«Я был переизбран генеральным секре-
тарем ЦК КПК», — сказал Си Цзиньпин во 
вступительном слове, прежде чем предста-
вить шестерых других членов: Ли Цяна, Чжао 
Лэцзи, Ван Хунина, Цай Ци, Дин Сюэсяна и 
Ли Си. Новые члены Постоянного комитета 
входят в ближайшее окружение Си Цзиньпина. 
Все они тесно сотрудничали с ним на разных 
этапах его карьеры и, вероятно, пользуются 
большим доверием.

Давно предполагаемое повторное — на 
третий срок — назначение Си Цзиньпина ли-
дером КПК сигнализировало об успешной кон-
солидации власти Си в Пекине с сохранением 
за ним роли председателя военной комиссии, 
контролирующей Народно-освободительную 
армию. Ожидается, что в следующем году он 
обеспечит себе титул председателя КНР.

«Разрыв с традицией делает его самым 
влиятельным лидером в Китае со времен 
председателя Мао, и его видение становится 
все более неоспоримым», — говорит о бес-
прецедентном третьем сроке Си Цзиньпина 
канал Sky News.

Глава Шанхайского горкома партии Ли 
Цян, занимающий второе место после Си 
Цзиньпина, скорее всего, будет назначен 
следующим премьером, когда Ли Кэцян уй-
дет с поста главы правительства в марте по-
сле двух сроков на этом посту, прогнозирует 
пресса.

Как отмечают СМИ, Шанхай исторически 
был «кузницей» высших лидеров Китая. За-
падные аналитики говорят, что тесные от-
ношения Ли с Си Цзиньпином на протяжении 
многих лет сослужили ему хорошую службу. 
Ли Цян был главой администрации Си с 2004 
по 2007 год, когда Си был главным партийным 
главой провинции Чжэцзян.

То, что в Постоянный комитет Политбю-
ро включили Цай Ци, издание The Guardian 
также расценивает как признак того, что Си 
Цзиньпин ценит людей, которых он знал, под-
нимаясь по служебной лестнице. Как и Си, Цай 
Ци провел много лет в провинции Фуцзянь 
в начале своей карьеры, а затем переехал 
в Чжэцзян. Совсем недавно он руководил 
зимними Олимпийскими играми 2022 года и 

зарекомендовал себя видным сторонником 
политики «нулевого распространения COVID». 
В связи с кадровыми решениями съезда КПК 
можно сделать вывод, что политика «нулевого 
COVID» пока будет продолжаться.

И конечно, немало домыслов и конспиро-
логических версий породил эпизод с неожи-
данным уходом бывшего председателя КНР 
79-летнего Ху Цзиньтао в сопровождении двух 
человек из зала, где проходил съезд. Цзинь-
тао «не очень хорошо себя чувствовал», когда 
покинул съезд Коммунистической партии 
Китая, утверждают государственные СМИ. 
По данным агентства Синьхуа, когда политик 
плохо себя почувствовал во время сессии, 
сотрудники проводили его в комнату рядом 
для отдыха: «Сейчас ему намного лучше».

Выглядевший расстроенным Ху Цзиньтао, 

казалось, не очень хотел выходить, когда его 
выводили, в какой-то момент повернувшись 
обратно на свое место. Уходя, он обменялся 
словами с Си Цзиньпином и похлопал по плечу 
премьера Ли Кэцяна, сидевшего рядом.

Комментируя инцидент на партсъезде, 
азиатский корреспондент Sky News Хелен-Энн 
Смит отмечает: «Трудно преувеличить, на-
сколько тщательно срежиссированы, жестко 
контролируемы и тщательно спланированы 
такие крупные политические события в Китае. 
Поэтому то, что произошло с Ху Цзиньтао, 
весьма необычно и очень интригующе. Время 
любопытное. Это произошло после того, как 
завершилось голосование за новый правя-
щий ЦК (которое произошло без включенных 
камер) и сразу после того, как в зал пустили 
избранных журналистов».

А издание Politico так комментирует про-
исшедшее на съезде КПК: «Ху никогда не 
был таким могущественным, как Си сейчас; 
его время у власти все еще приходилось на 
эпоху так называемого коллективного руко-
водства, и ему приходилось бороться с огром-
ным влиянием своего предшественника Цзян 
Цзэминя. Во время правления Ху коррупция 
росла — и, что более опасно для партии, росло 
и публичное освещение коррупции, а также 
свобода слова в Интернете и, в ограниченной 
степени, группы гражданского общества и 
НПО. Это произошло не из-за большой при-
верженности либерализму со стороны Ху, а 
потому, что большинство членов партии были 
больше заняты зарабатыванием денег, нежели 
соблюдением линии партии».

Указывая, что партийный съезд в Китае 
— это «чрезвычайно тщательно срежиссиро-
ванное мероприятие», Politico рассматривает 
несколько объяснений происшедшего с Ху.

Первая возможность заключается в том, 
что это был кризис со здоровьем. Ху был за-
метно слаб во время партийного съезда. Но 
Politico задается вопросом, какое состояние 
может вызвать как срочную необходимость 
убрать пожилого политика при включенных 
камерах. Вызывает вопросы и его очевидное 
нежелание уходить. «Одна из возможностей 
состоит в том, что был неожиданный диа-
гноз COVID-19, о котором он не знал. Но это 
означало бы, что ПЦР-тест был проведен в 
самый неподходящий момент — и оказал-
ся положительным, когда экспресс-тесты, 
проводимые для всех, кто приближается к 
руководству, ничего не обнаружили», — вы-
сказывает версию Politico.

Вторая возможность, продолжает из-
дание, заключается в том, что неожиданно 
появилась информация, что Ху Цзиньтао мо-
жет воздержаться или даже проголосовать 
против него в раундах единогласного голо-
сования, завершившего партийный съезд: 
«Это могло быть замечание Ху, сделанное 
его бывшим коллегам за кулисами, или, воз-
можно, даже признаки слабоумия, которые 
вызвали внезапную панику, что что-то может 
пойти не так. Это сделало бы замешательство 
Ху понятным».

Но третья и самая тревожная возмож-
ность заключается в том, что эпизод был 
спланирован, предполагает Politico, и Си 
преднамеренно и публично унижал своего 
предшественника — возможно, в качестве 
предвестника применения против него ин-
струментов партийной дисциплины с по-
следующим судебным наказанием. Это был 
бы экстраординарный шаг, но он посылает 
сигнал об абсолютной власти Си — например, 
бывшим высокопоставленным лидерам, кото-
рые долгое время сохраняли влияние внутри 
партии. Впрочем, Politico признает, что очень 
трудно рассматривать Ху как реальную угрозу 
для Си Цзиньпина, кроме как в сочетании с 
другими отставными лидерами.

В любом случае, резюмирует издание, 
«очень вероятно, что мы в течение многих лет 
не узнаем точно, что произошло».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Мобилизационная экономика — это не 
про то, что все ходят строем и производят с 
утра до вечера снаряды. Мобилизационная 
экономика — это про большие задачи, понят-
ные приоритеты и осознанную ответственную 
экономическую политику. Без пересмотра 
всех хозяйственных процессов и трансфор-
мации всего экономического поведения нам 
не решить ни старые, ни вновь возникающие 
экономические проблемы.

СВО обострила многие противоречия, 
накапливавшиеся годами. Как это ни пара-
доксально, но современная ситуация дей-
ствительно позволяет разрешить те вопросы, 
которые десятилетиями мешали нормаль-
ному социально-экономическому развитию 
нашей страны. В этой части мобилизационная 
экономика является тем самым концептуаль-
ным подходом, который представляется в 
современной ситуации наиболее актуальным 
и обоснованным. Так в чем он состоит? И что 
такое мобилизационная экономика?

Еще раз повторюсь: речь идет не только 
и не столько про танки и боеприпасы, хотя 
их производить важно и нужно. Здесь прин-
ципиальны общие подходы к управлению 
народным хозяйством на макроэкономиче-
ском уровне. Обозначу три принципиальных 
момента, характеризующих сущность и со-
держание мобилизационной экономики.

Первое: это народнохозяйственный 
подход. Нет частных денег и нет государ-
ственных денег. Есть общие народные деньги, 
которые работают на общие приоритеты, 
общие задачи и общие ценности. Если го-
сударством определены и сформулированы 
цели по развитию, скажем, машиностроения, 
но неважно, какие ресурсы привлекаются 
для решения данного вопроса — государ-
ственные, частные, концессионные, заемные, 
эмитированные… Здесь важен приоритет, а 
точнее — достижение обозначенных целей 
в обозначенные сроки. Приведу простой 
пример из, скажем так, мирной жизни: го-
родской общественный транспорт. Сейчас 
в данной сфере мы наблюдаем абсолютную 
многоукладность экономики, начиная с муни-
ципального электротранспорта и заканчивая 
концессионными автодорогами и частным 
каршерингом. И потребителя здесь, в принци-
пе, не интересует происхождение инвестиций 
в общественный транспорт, если все работает 
в единой системе и позволяет пассажиру 
регулярно получать качественную услугу. При 
этом, повторяю, государство не устраняет-
ся от управления системой общественного 
транспорта. Оно в нем присутствует и в ка-
честве инвестора, и в качестве регулятора, и 
в качестве защитника интересов пассажира. 
Аналогичная (или похожая) ситуация долж-
на наблюдаться во всех отраслях и во всех 
сферах деятельности, начиная с ритейла и 
заканчивая тяжелым машиностроением. 

По сути мобилизация подразумевает 
перевод всего экономического процесса в 
режим общефедерального государственного 
заказа. Только этот заказ должен подразуме-
вать удовлетворение не только непосред-
ственно государственных нужд, а призван 
отражать производство всех необходимых 
в стране товаров и услуг. Если ради этого 
необходимо сформировать Госплан 2.0 на 
современных технологических платформах, 
то давайте это делать прямо сейчас.

Второе: необходим переход внутри стра-
ны в режим «от конкуренции — к коопера-
ции». Сегодня мы все — часть одной большой 
национальной экономической системы, в 
которой все участвуют совместно, делают 
общее дело, а все отношения в рамках дан-
ной системы носят «внутрихозяйственный» 
характер. С учетом ухода с нашего рынка 
сотен зарубежных компаний открываются 
значительные возможности для развития и 
наращивания объемов внутреннего произ-
водства. Места, как говорится, хватит всем. С 
учетом рынка Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС) и расширения его зоны свобод-
ной торговли эти возможности становятся 
более основательными. 

Как показывает практика, коопераци-
онные отношения часто лежат на поверх-
ности, их нужно только перевести в режим 
активности. Государство в этом вопросе 
может выполнять функцию модератора, то 
есть прямого организатора кооперационных 
контактов и контрактов на региональном и 
общефедеральном уровне. Анализ суще-
ствующей ситуации отношений смежников 
часто выявляет парадоксальные вещи: пред-
приниматель иногда даже не знает о том, что 
буквально в его регионе есть поставщик, 
например, нужного ему технологического 
оборудования. Предприниматель же при-
вычно заказывал это оборудование за ру-
бежом, а сейчас столкнулся с трудностями 
его поставок. Люди просто-напросто ходят 
в привычной жизни в разные рестораны, и 
друг о друге банально не знают. И я в данном 
случае привожу не метафору, а реальный 
пример из конкретного сибирского региона. 
Только через появление функции коопера-
ционного модератора (которым может быть 
только государство) все участники экономи-
ческих отношений вне зависимости от фор-
мы собственности превращаются из клуба 
«свободных предпринимателей» в реально 
работающую экономическую систему. И это 
тоже мобилизация, это тоже перевод привыч-
ных отношений на новый уровень системного 
развития. 

Наконец, третье, и, может быть, самое 
главное. Нам нужно перейти, по сути, на за-
крытый характер системы национальных 
финансов. Нам совершенно необходимо пе-
рестать обращать хоть какое-то внимание на 
поступление валюты из-за рубежа. Экспорт 
— это всего лишь вопрос рентабельности 
хозяйствующих субъектов, а не националь-
ная сверхзадача. На федеральном уровне 
внутреннее экономическое развитие сейчас, 
без преувеличения, важнее экспорта. Никто 
не призывает запретить или отказаться от 
экспортных отношений, но определять капи-
тализацию нашей национальной экономики 

притоком валютных ресурсов из-за рубежа 
мы просто не имеем права. И это вопрос, 
во-первых, национальной безопасности, по-
скольку мы не должны зависеть не только от 
импорта, но и от экспорта. А во-вторых, это 
еще и вопрос насыщения нашей экономики 
необходимыми финансовыми ресурсами. 
Здесь я имею в виду то, что длительное вре-
мя объем денежной массы в нашей стране 
определялся объемом поступающей в страну 
валюты, выручаемой от того самого экспорта. 
При этом правительство, основываясь на 
пресловутом «бюджетном правиле», находи-
ло так называемый «излишек» от валютных 
поступлений и направляло его в Фонд нацио-
нального благосостояния (ФНБ). Такая прак-
тика существовала многие годы. В результате 
мы получили триллионы рублей в ФНБ (часть 
из которых оказалась для нас заблокирован-
ной нашими зарубежными «партнерами»). 
При этом наша с вами экономика оказалась 
чудовищно недофинансированной и одной 
из самых низко монетизированных в мире. К 
чему я это говорю? А к тому, что нам в условиях 
мобилизационных отношений необходимо 
пересмотреть как подход к формированию 
ФНБ, так и принципы определения денеж-
ной массы в нашей общей экономической 
системе.

Буквально на днях решением правитель-
ства из ФНБ был направлен в федеральный 
бюджет один триллион рублей. И это шаг в 
правильном направлении. Нельзя «сидеть на 
деньгах» в условиях их тотальной нехватки. 
Но этого, как говорится, мало. Нам нужно 
обоснованно и осознанно насытить нашу эко-
номику необходимыми финансовыми ресур-
сами. В нашей стране накоплен громадный 
производственный, научно-технический и 
ресурсный потенциал. При этом, как говорят 
специалисты, данный потенциал обеспечен 
финансовыми ресурсами лишь на 50%. То 
есть наша экономика обеспечена деньгами 
на собственное существование и развитие 
лишь наполовину. Что такое деньги? Это 
монетарное выражение производственно-
экономических отношений. По сути — зер-
кало. Так вот это самое зеркало отражает 
нашу реальность, скажем так, лишь частично. 
Реальная капитализация нашей экономи-
ки сейчас существенно выше имеющейся 
в стране денежной массы. Соответственно 
объем этой самой денежной массы можно 
без всяких инфляционных рисков нарастить 
в полтора-два раза, и экономика от этого 
только выиграет.

Если мы опасаемся бесконтрольного 
роста денежной массы и разного рода кор-
рупционных рисков, то давайте использовать 
цифровые рубли. Центральный банк уже год 
говорит нам о том, что намерен его тестиро-
вать. Может быть, в условиях мобилизации 
нужно сократить период тестового исполь-
зования и вывести цифровой рубль на рынок 
уже в ближайшее время? 

В завершение хочется добавить несколь-
ко ключевых аспектов перехода к мобилиза-
ционной модели национальной экономики с 
точки зрения реакции на уже формирующиеся 
заблуждения относительно этого подхода.

Во-первых, мобилизационная экономика 
не подразумевает перевод всего народного 
хозяйства на военные рельсы. Принцип «Все 
для фронта — все для победы!» первичен. Но 
это совсем не означает того, что экономика 
должна забыть о гражданской продукции. В 
условиях мобилизации все заводы и фабри-
ки должны работать и производить нужную 
единой народнохозяйственной системе про-
дукцию. Это базовый подход. И он, кстати, 
позволит найти и актуализовать имеющиеся в 
стране производственные и иные резервы.

Во-вторых, мобилизационная экономика 
не предполагает сокращения государствен-
ных социальных обязательств. Это насущная 
военная необходимость. Исполнение со-
циальных обязательств «нагружает» соот-
ветствующие организации и учреждения не 
только работой, но и финансами, что также 
стимулирует национальное экономическое 
развитие. Надо забыть о том, что социальная 
сфера, пенсионная система и социальные от-
ношения в целом носят затратный характер. 
Это заблуждение. Стратегическая устойчи-
вость экономики, особенно необходимая в 
условиях экономической мобилизации, бази-
руется в том числе на финансовых ресурсах, 
привлекаемых в социальные отношения. Я 
уж не говорю о том, что все пенсии, пособия 
и прочие социальные выплаты практически 
полностью остаются в национальной эко-
номике, превращаются в инвестиционные 
ресурсы, работая на ее воспроизводство. 

В-третьих, мобилизационная экономика, 
как я уже говорил выше, конечно, не отменяет 
экспорта. Но важно понимать, что победа 
куется не в экспортных отношениях, а в орга-
низации и финансировании хозяйственного 
процесса внутри страны. 

В-четвертых, мобилизационная эко-
номика не призвана игнорировать интере-
сы производителей в условиях частичной 
мобилизации. И здесь государство должно 
создать условия для притока молодежи на 
предприятия, когда часть его сотрудников 
мобилизована. Подобные решения уже есть, 
например, в Кузбассе. И важно их тиражиро-
вать в системе в целом.

В-пятых, мобилизационная экономика 
не навсегда. Известно, что мобилизация как 
национальная стратегия всегда временна, и 
важно создать условия, чтобы мобилизация 
в обозримой перспективе трансформирова-
лась бы в модернизацию на основе накоплен-
ного опыта и через привлечение ресурсов из 
внешней среды.

Исходя из вышесказанного, в заключе-
ние хочется отметить, что не надо бояться 
мобилизационной экономики. Надо бояться 
того, что экономика станет вдруг никому не 
нужной. И тогда не будет ни мобилизации, ни 
модернизации. Может быть, даже и страны 
не будет. Мы это уже проходили на рубеже 
80–90-х годов. Я туда возвращаться точно 
не хочу.

ПРАВДА И ДОМЫСЛЫ 
ПРО МОБИЛИЗАЦИОННУЮ 

ЭКОНОМИКУ
Почему она сегодня необходима

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС
стр. 

САНКЦИИ

ЗА БУГРОМ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   24 октября 2022 года

Николай НОВИЧКОВ, депутат Государственной думы, 
доктор экономических наук

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

ТРЕТИЙ СРОК ТОВАРИЩА СИ
На съезде Коммунистической партии Китая случился 
загадочный эпизод

Си Цзиньпин 
во главе 
нового состава 
Постоянного 
комитета 
Политбюро 
ЦК КПК. За 
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от продажи «черного золота»
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В Москве арестовали инвалида с детства 
I группы (бессрочно) по психическому за-
болеванию Никиту Екименко. Увы, аре-
стами тяжелобольных, слепых и безно-
гих сегодня никого не удивишь. Но в этой 
истории есть, так сказать, изюминка. Это 
вторая «ходка» инвалида по одному и тому 
же делу. В первый раз Екименко помести-
ли за решетку в 2013 году, и тогда в защи-
ту 18-летнего парня выступили москов-
ские психиатры, назвавшие безумием и 
обвинение, и помещение под стражу. 

После того как Никиту (он был в жутком со-
стоянии: не мог вспомнить даже своего имени 
и постоянно звал маму) нашла в камере СИЗО 
обозреватель «МК», член ОНК Москвы, поднялся 
шум, и парня освободили. Но жить ему спокойно 
все эти годы, как оказалось, не давали. И вот те-
перь Никиту решили снова отправить за решетку 
— вопреки логике, здравому смыслу и, судя по 
всему, закону. 

Как целая система борется против одного пси-
хически нездорового парня — в материале «МК». 

— Помогите, Никита за решеткой! — плачущий 
голос мамы Татьяны Екименко не спутать ни с чем, 
и это похоже на дежавю. Точно так же она молила о 
помощи много лет назад, когда ее сына в первый 
раз посадили в СИЗО.

— Никита снова что-то совершил? — задаю 
вполне логичный вопрос. 

— Нет, что вы! Это все по тому же уголовному 
делу, которое было возбуждено в 2013 году…

Ни за что бы не поверила ее словам, но вот 
документы. И юрист, который помогает маме с 
самого начала, подтверждает: это старое дело, 
никаких вновь открывшихся обстоятельств нет.

Напомню странную историю, о которой «МК» 
писал много лет назад (статья в газете называлась 
«Душевно больное следствие»).

В 2013 году патруль остановил Никиту, у ко-
торого при себе были справка об инвалидности 
по психическому заболеванию и телефон мамы-
опекуна. Родительнице полицейские звонить не 
стали, а доставили парня в ОМВД по району Фили-
Давыдково. У Екименко «обнаружили» гашиш и 
электронные весы. «Обнаружили» пишу в кавычках 
не случайно. Обыск был проведен с нарушениями, 
более того, один из понятых исчез (допросить 
его не удалось ни на стадии следствия, ни суда), 
а второй (что примечательно, его для дачи по-
казаний доставляли из колонии) заявил, что не 
присутствовал на процедуре и Никиту никогда 
раньше не видел. 

Но это и не единственный, и не главный «ко-
сяк» следствия.

Никита — инвалид с детства бессрочно, и его 
заболевание столь серьезное, что он нуждается 
в постоянной помощи. В адрес следствия и суда 
были направлено письмо специалистов ПНД №2 
психиатрической клинической больницы им. Алек-
сеева. Психиатры тогда указывали, что степень 
выраженности шизофренических изменений лич-
ности такова, что Екименко не мог назвать даже 
дату своего рождения и место регистрации. 

Позволю себе, как и восемь лет назад (тем 
более что сейчас это снова актуально), проци-
тировать это письмо: «Не выдерживает критики 
и предъявленное обвинение. Больной обучался 
только в начальных классах коррекционной школы 
и не может производить простейшие арифметиче-
ские действия на сложение и вычитание. А у него 
был изъят безмен, который необходим для точного 
исследования с десятыми долями граммов…

Больной нуждается в лечении и по состоянию 
здоровья не может находиться в следственном 
изоляторе на общих основаниях. Однако вопреки 
обращению диспансера к следователю он про-
должает находиться там».

Это коллективное письмо психиатров не по-
могло. И годом позже, весной 2014-го, я, тогда 
член ОНК Москвы, обнаружила Никиту в камере 
СИЗО №3, известном как Краснопресненская 
пересылка. Вскоре его освободил президиум 

Мосгорсуда с формулировкой: «Меру пресечения 
не избирать».

Как бы то ни было, в СИЗО Екименко продер-
жали в общей сложности почти полтора года, из 
которых большую часть он провел в психбольнице 
«Бутырки». Когда дело дошло-таки до суда, Никите 
назначили принудительное психиатрическое лече-
ние. Он его прошел. На этом бы все и закончилось, 
если бы не активная мама, которая решила во 
что бы то ни стало доказать невиновность сына и 
реабилитировать его. В итоге Мосгорсуд признал 
решение нижестоящей инстанции незаконным 
(опять-таки привел в пример странности с по-
нятыми). Дело было направлено прокурору, а тот 
решил его не закрывать, а переслать обратно в 
ОМВД Фили-Давыдково.

Следователи изо всех сил старались найти 
новые доказательства вины парня. Они приходили 
допрашивать его в психдиспансер, разыскива-
ли в санатории, куда его направил Департамент 
здравоохранения Москвы… Каждый раз после 
визитов органов у Никиты ухудшалось психическое 
состояние, и он потом несколько месяцев восста-
навливался. Так прошли все эти 8 лет. Уголовное 
дело то приостанавливали (с формулировкой «в 
связи с временной болезнью», хотя инвалидность 
бессрочная), то возобновляли. 

«Неужели полицейским нечем заняться?» — 
спросите вы. И будете совершенно правы. Объяс-
нить фанатичное желание следователей доказать 
свою правоту можно только одним: не нужна им 
плохая статистика. А мама ведь, как я говорила, 
требовала полной реабилитации сына. В какой-то 
момент она отказалась от этой идеи, но маховик, 
что называется, был запущен. 

— Когда же они от нас отстанут?! — воскли-
цает Татьяна. — Я пришла 11 июля 2022 года к 
заместителю начальника следственного отдела 
Оксане Волковой, чтобы получить процессуальные 
документы. А на следующий день, 12-го числа, 
она объявила сына в федеральный розыск! Зачем 
она это сделала? Ведь если он был нужен для 
допроса, то по закону она была обязана вызвать 
нас повесткой. 

Никита никогда не прятался. Его адрес и теле-
фон, так же, как и мои, известны правоохрани-
тельным органам. Но 10 октября сына задержали, 
привезли в отдел полиции. Меня к нему долго не 
пускали (как это было во время первого задер-
жания в 2013 году). Когда я прорвалась наконец в 
ОМВД по району Фили-Давыдково, увидела сце-
ну: Никита сидел на полу в наручниках и плакал. 
Перед ним стояли два полицейских с оружием 
и две женщины: заместитель начальника след-
ственного отдела Оксана Волкова и следователь 
Милана Бокша. 

Сейчас Никита в СИЗО №7. 
— Непонятно, чего хотят добиться полицей-

ские, — говорит адвокат. — Восполнение неполно-
ты следствия после возврата судом уголовного 
дела прокурору недопустимо в соответствии с 
постановлением Конституционного суда РФ от 
08.12.2003. То есть никакие новые следственные 
действия, направленные на сбор и получение 
новых доказательств, невозможны в принципе. 

Срок давности по делам о наркотиках — 15 лет. 
Так что формально можно возобновить. Видимо, 
чтобы не выносить процессуальное решение о не-
причастности Екименко к преступлению, решили 
добиться от него признаний спустя много лет. И 
как это сделать? В СИЗО, конечно же, — там по-
лучить показания легче всего…

Ева МЕРКАЧЕВА.

Безумного заключенного 
Екименко, не умеющего 
считать, обвинили 
в наркодилерстве

Можно ли детей пропускать в СИЗО на свидание с их 
родителями? Этот вопрос поднимался за последние годы не 
раз. Причем волновал он правоохранителей, которых якобы 
волновало психическое состояние детей. 

— Зачем маленькому ребенку знать, что есть СИЗО? За-
чем ему видеть решетки и колючую проволоку? — вопрошал 
представитель одного из силовых ведомств на заседании 
правозащитников, которые подготовили законопроект о сви-
даниях детей с родителями без разрешения следователя (по 
нынешнему законодательству оно требуется).

Если быть откровенными, это манипуляция. Видеть маму 
или папу ребенку порой жизненно необходимо. Более того, 
именно отсутствие этой возможности приводит к тяжелейшим 
психологическим травмам. А в случаях, когда арестовывают 
и маму, и папу, ребенок страдает настолько серьезно, что без 
многолетней реабилитации не обойтись.

— Уже когда меня посадили в изолятор, родился ребе-
нок, — рассказывает один из бизнесменов в СИЗО №5. — Ему 
сейчас четыре года, я бы мечтал его увидеть хотя бы раз. Но 
следователь разрешения не дает.

— Я сижу уже почти пять лет, — говорит в прошлом вла-
делица московской туркомпании, ныне заключенная СИЗО 
№6. — Ребенок думает, что я лечусь в далекой больнице. 
Сейчас сын подрос, он, возможно, о чем-то догадывается. 
Самое худшее, если он думает, что я его бросила. За возмож-
ность увидеть его я бы все отдала, но вину не признаю, как 
бы этого ни хотел следователь (а он именно поэтому, думаю, 
не разрешает свидания). 

— Мой подзащитный Макаров находится в «Матросской 
Тишине» с августа 2020 года, — говорит адвокат Наталья Мо-
росникова. — Сотрудники СИЗО не допускали на свидания его 
несовершеннолетнего сына — сначала ссылаясь на то, что у него 
нет паспорта (родители вместе давно не живут, отец воспитывал 
мальчика один). Ребенку было на тот период 12 лет. Через два 
года, в апреле 2022-го, мальчик получил паспорт. Но сотрудники 
СИЗО-1 отказали ребенку в свидании с отцом, сославшись на 
новые Правила внутреннего распорядка, утвержденные приказом 
Минюста №110. В общем, нам удалось добиться от ФСИН при-
знания их действий незаконными. Они понесут дисциплинарную 
ответственность. А мальчик увидел наконец папу. На фото, что я 
вам передаю, он плачет от счастья, что увидел отца…

В НИИ ФСИН несколько лет назад изучали вопрос влияния 
свиданий на эмоциональное состояние заключенных, их родствен-
ников и на социальные связи. Вывод вполне очевиден: свидания 
помогали всем участникам легче переносить тяготы разлуки. Но 
все это не помогло реализации законопроекта, который разра-
ботали члены СПЧ (включая автора этих строк). Документ даже 
не внесли на рассмотрение в парламент, несмотря на то, что о 
нем дважды говорили на встрече членов СПЧ с президентом. 
Причина — лобби силовиков. Свидания для них — инструмент 
манипуляции. «Дашь признательные показания — увидишь ре-
бенка, не дашь — нет», — примерно так говорят они арестантам. 
Однако после того, как правозащитники стали громче и громче 
говорить о порочной практике следствия, а адвокаты — оспари-
вать в судебном порядке отказы в свиданиях, следователи начали 
чаще (хоть и нехотя) идти на уступки. И тут появились новые ПВР, 
которые вроде как запрещают свидания с несовершеннолетними, 
даже если следствие дает на это «добро».

В нашем распоряжении — несколько официальных отказов. 
Вот, к примеру, один за подписью начальника СИЗО №1 Калуж-
ской области Герасина в ответ на обращение заключенного. 
Цитирую: «По новым ПВР на свидание с подозреваемыми и 
обвиняемыми допускается одновременно не более двух со-
вершеннолетних человек (в документе так и выделено жирным 
шрифтом. — Прим. авт.). На основании вышеизложенного вам 
было отказано в предоставлении краткосрочного свидания с 
вашими несовершеннолетними детьми». 

Интересно, что не только в регионах неправильно трактуют 
новые ПВР. В столичной «Матросской Тишине» заключенным 
тоже отказывали в свиданиях с детьми. Более того, такой 
подход поддержало и московское УФСИН. В ответ на запрос 
адвоката представитель управления ответил, что на свидание 
с подозреваемыми и обвиняемыми допускаются только со-
вершеннолетние лица. 

— Удивительная трактовка, — говорит представитель 
Минюста, куда я обратилась за разъяснениями. — В новых ПВР 
просто заменили «взрослых» на «совершеннолетних». То есть 
на самом деле ведь ничего принципиально не поменялось в 
смысле допуска на свидания. С чего взяли, что нельзя пускать 
детей? Тем более что это противоречит федеральному закону. 
Минюст провел совещание со ФСИН России по новым ПВР, в 
числе прочего этот вопрос тоже поднимался. Во ФСИН ясно 
понимают, что запрета нет.

На днях Управление режима и надзора ФСИН России в от-
вет на обращения юристов написало, что действия сотрудников 
СИЗО, которые не пускают детей, неправомерные. Но ответ этот 
был, скажем так, непубличный. На сайте ведомства вы его не 
обнаружите. Именно потому в отдельных СИЗО продолжают 
запрещать свидания родителей с детьми. 

Если честно, не верится, что делают это сотрудники не 
по злому умыслу, а из-за своей некомпетентности. Обратила 
внимание, что происходит это в тех изоляторах, где следова-
тели чувствуют себя как дома. Что, если по договоренности 
с ними сотрудники продолжают настаивать на запрете аре-
стантов видеть детей? Для следователя это вообще была 
бы идеальная история: вроде как они добрые, свидания 
разрешают, а в СИЗО не пускают.

Как бы то ни было, правозащитники будут просить ФСИН 
России, так сказать, сделать оргвыводы в отношении «негра-
мотных» начальников СИЗО.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ПУСТИТЕ РЕБЕНКА В ТЮРЬМУ!
В СИЗО стали массово отказывать несовершеннолетним 
в свиданиях с родителями-заключенными

ДУШЕВНО 
БОЛЬНОЕ 
СЛЕДСТВИЕ-2

Сегодня в мире только и разговоров, 
что о предстоящих тяжелых временах 
из-за возможного дефицита продо-
вольствия. И как здесь не вспомнить 
зловещие пророчества о том, что 
планете угрожает голод библейского 
масштаба? Об этом нас предупреждал  
ООН, с тревогой говорит и православ-
ная церковь, призывающая не ждать 
прихода Антихриста, но еще при жиз-
ни спасти свою душу.  А что мы о нем 
— библейском голоде —  собственно, 
знаем? И может ли он повториться 
опять, в наши дни, когда на дворе — 
цифровые технологии, новые высо-
коурожайные сорта семян, междуна-
родная кооперация?

Минуло уже два с лишним года с тех пор, 
как глава Всемирной продовольственной про-
граммы  ООН Дэвид Бисли заявил о том, что 
риск голода населения планеты может до-
стигнуть «библейских масштабов». Тогда это 
объяснялось пандемией ковида, который, кста-
ти, не побежден до сих пор. Зато добавилась 
новая напасть в лице российско-украинского 
вооруженного конфликта. Обе страны в мирные 
времена были в числе мировых лидеров по 
зерновому экспорту...

Божественный взгляд

Так что же там с библейским голодом? В 
Священном Писании он упоминается не раз. 
Согласно летописям, он затронул Египет,  Па-
лестину и  другие соседние государства. Был 
7-летний голод в Египте при Иосифе: суровый и 
повсеместный. Часто он являлся следствием не 
только войн и осад, но и естественных явлений. 
Когда широкий Нил недостаточно разливался 
в Египте или  когда не было дождей в Иудее. 
Или когда черви, саранча и другие насекомые 
пожирали всю растительность в округе.

Вообще-то говоря, нынешняя засуха в 
Европе в какой-то степени рифмуется с теми 
далекими библейскими временами. В 2022 
году в США и Европе горели леса и поля, 
высыхали реки. Впервые за несколько веков 
обмелела Темза. Пожары не удавалось по-
тушить из-за резкого обмеления водоемов, 
все горело, как говорится, синим пламенем. 
Людей призывали экономить воду любой 
ценой — даже не умываться по утрам и ве-
черам и не чистить зубы. 

Но что сегодня может произойти на миро-
вом продовольственном рынке, если, допустим, 
в Египте недостаточно разольется Нил или 
в Израиле ударит продолжительная засуха? 
Кажется, ничего особенного не случится. Как 
человечество может лишиться всего продо-
вольственного изобилия и снова вернуться к 
корням: печь лепешки на камнях, как во времена 
доисторического материализма?

Но ведь ООН уполномочен уже не в первый 
раз заявить: надвигается именно такой — би-
блейский —  голод. И совсем недавно посланцы 
из этой организации обсуждали в Москве воз-
можность продления зерновой сделки, чтобы 
вывезти из Украины зерновые запасы. Еды в 
мире может всем не хватить?

— Само словосочетание «библейский 
голод» в современных условиях для меня не-
понятно, — говорит протоиерей отец Виктор 
(Григоренко), настоятель Сергиевского храма 
Сергиева Посада. — Не знаю, почему про него 
вспомнили в наши дни. Это история из Ветхого 

Завета, когда людям, которые отвернулись от 
Господа, были посланы страдания. Речь шла 
о Египте того периода, когда там находились 
в плену израильтяне. Я бы такую аналогию 
проводить не стал. 

Сам батюшка считает, что мир вступил в 
достаточно тяжелые времена, но не допускает 
в России голода и не думает, что на фоне ны-
нешних проблем наши люди сильно пострадают 
от недостатка пищи. 

Погода у нас была сравнительно хорошая, 
в отличие от США и Европы, и собран рекорд-
ный урожай зерновых — только пшеницы около 
100 миллионов тонн. Порадовали сбором мас-
личные культуры, тепличные овощи. По заве-
рению министра сельского хозяйства Дмитрия 
Патрушева, наметились перспективы роста по 
мясу и молоку. Более того, 50 миллионов тонн 
(также рекордный объем) мы готовы поставить 
по экспорту, чтобы снизить дефицит продо-
вольствия в беднейших странах.

«Нам ведь много и не нужно, — считает 
отец Виктор. — А те, кто привык к праздной 
жизни, к ресторанам, наверное, почувствуют, 
что времена изменились не в лучшую сторону». 
Тем не менее, добавляет он, нам всем нужно 
ограничивать себя в потребностях.

Россия — донор всей 
планеты

Как показывает статистика, значительная 
часть продовольствия, на производство кото-
рого затрачены огромные трудовые и энерге-
тические ресурсы, достается не голодающим 
странам, а... свалкам. В среднем на помойки 
в развитых странах отправляется около 1,5 
миллиарда тонн разных продуктов в год — по 
сути дела,  каждый третий килограмм.

В минувшем году, по данным ФАО (про-
довольственное подразделение ООН), в мире 
было 828 миллионов голодающих, что почти 
на 50 миллионов больше, чем в 2020-м. И на 
150 миллионов больше уровня 2019 года. А в 
общем и целом, 3,1 миллиарда человек (из 
7,75 млрд жителей) на планете не в состоянии 
себе позволить такую роскошь, как нормально 
питаться.

У отдельных мыслителей современности 
в ходу конспирологические теории о «золо-
том миллиарде» человечества. Уж больно 
много развелось голодающих ртов. Оставить 
на Земле миллиард населения — самых бо-
гатых и успешных. А остальных 6 с лишним 
миллиардов, не попадающих в эту обойму, 
по-тихому уморить голодом. Тогда и выбросы 
парниковых газов в атмосферу сократятся, и 
климат на планете придет в норму… Казалось 
бы, и эпидемии, и войны работают аккурат на 
эту теорию, но обсуждать ее всерьез как-то 
не хочется.

Так что же день грядущий нам готовит, 
найдет ли человечество ресурсы для реше-
ния продовольственного вопроса? Доктор 
экономических наук Дмитрий Валигурский 
считает, что дефицит продовольствия на пла-
нете и дальше будет усугубляться: мир стал 
другим. Однако в борьбе с голодом  на ООН 
рассчитывать не стоит. Зато на этом фоне, по 
мнению экономиста, есть хорошая новость для 
России. Она может стать главной фабрикой по 
производству продуктов.

— У нас 50 миллионов гектаров нераспа-
ханной пашни — где найдешь такие резервы? 
— говорит он. — 200 миллионов гектаров леса, 
который никак не используется в аграрных 
целях. Таким преимуществом мы должны вос-
пользоваться и стать главным продовольствен-
ным «донором» планеты.

 Остаться без куска хлеба 

Дефицит продовольствия в мире продол-
жает расти. Из-за пандемии коронавируса 
нарушились логистические цепочки, что при-
вело не только к увеличению сроков поставки 
продовольствия из конца в конец, но и к уве-
личению цен. Инфляция в мире ускорилась, а 
доходы населения упали.

В минувшем году из-за продолжитель-
ной засухи в США и Канаде было собрано на 
30% пшеницы меньше, чем планировалось.  А 
годом ранее, в 2020-м, серьезный неурожай 
случился в Австралии, также крупном экс-
портере зерновых. Цены на хлеб повсеместно 
поползли вверх.

Словом, «первый звоночек» прозвучал 
задолго до начала специальной военной опе-
рации на Украине.

Зерновые — это не только хлеб и макаро-
ны. От них зависит вся продуктовая линейка. 
Корма в животноводстве: в расходной части они 
составляют от 25 до 50%. Значит, потребителей 
обеспечивают мясом и молоком. Даже расте-
ниеводство, производство картошки и овощей, 
во многом зависит от животноводства. Ведь 
некачественные корнеплоды идут на откорм 
скота, который дает нам те же мясо и молоко. 
В общем, зерновые — как та истина в послед-
ней инстанции применительно к  пищевому 
круговороту в природе.

Однако дело не столько в дефиците про-
довольствия, сколько в его справедливом 
(точнее, несправедливом) распределении. 
Здесь за примером далеко ходить не надо. 
Возьмем нынешнюю  ситуацию с экспортом 
пшеницы из Украины. В рамках черноморской 
зерновой инициативы, принятой в июле ны-
нешнего года в Стамбуле, украинское зерно 
должно идти в бедные страны Африки и Южной 
Азии, которым хронически не хватает пропи-
тания. По данным международных  экспертов, 

на 7 октября только 25% сельхозпродукции 
добрались до мест назначения, 52% осели во 
вполне благополучных странах Евросоюза, а 
остальное распределилось по другим, тоже 
весьма развитым государствам, которые не 
привыкли в чем-то  себе отказывать.

   «Еще в учебниках марксизма-ленинизма 
написано, что дефицитный товар распределя-
ется в сторону богатых, а не бедных стран», — 
комментирует ситуацию финансовый аналитик 
Михаил Беляев. 

России, которая в том числе обеспечи-
вает безопасную проводку украинского зер-
на, на самом высоком уровне обещали, что 
снимут барьеры на экспорт пшеницы и мине-
ральных удобрений в те самые африканские 
государства. Как известно, Москва готова 
продать рекордные 50 миллионов тонн своей 
пшеницы. Но запреты, хоть и неофициальные, 
остались. На 15 октября Москва смогла вы-
везти всего лишь около 16 миллионов  тонн 
зерновых — на 12% меньше, чем за этот же 
период прошлого года. 

Европа отказывается предоставлять 
крупнотоннажные суда под российские грузы, 
страховые компании (тоже европейские) за-
драли цены на свои услуги, созданы проблемы 
во взаиморасчетах с партнерами. В общем, 
сделано все, чтобы страны из «красной зоны» 
остались, как говорится, на бобах или, если 
угодно, на бананах.

50 миллионов тонн хлеба — это очень 
большой объем. Если предположить, что нам 
его не удастся экспортировать и он останется 
мертвым грузом, как это повлияет на мировой 
продовольственный рынок?

Внутренние потребности России — около 
30 миллионов тонн. Получается, что без хлеба 
в мире останется как бы полторы России, по-
рядка 250 миллионов человек. 

Среди постоянных «клиентов» наших стран 
— Сомали, ее зависимость от поставок пше-
ницы составляет 92%, Конго — 85%, Ливан 
— 74%... Всего так или иначе от поставок из 
России и Украины в критической зависимости 
находятся полсотни стран.

По данным Зернового союза России, зер-
новая сделка никак не повлияла на увеличение 
продаж российской пшеницы в страны с низки-
ми доходами населения. Без нашей продукции 
остались такие крупные государства «третьего 
мира», как Нигерия, Камерун, Конго, Сомали, 
Зимбабве, Мадагаскар… Это емкие рынки — к 
примеру, на середину октября прошлого года 
в Нигерию было отгружено 830 тысяч тонн 
пшеницы. На середину октября нынешнего 
года — ни одной тонны.

Успешные в экономическом плане государ-
ства без куска хлеба не останутся, на то они и 
успешные. А вот каково придется некоторым 
странам Черного континента? 

✭✭✭
Формально вопросы продовольственного 

кризиса постоянно находятся в  фокусе внима-
ния мировой общественности, обсуждаются в 
Совбезе ООН, на консультациях стран «Боль-
шой семерки» и «Большой двадцатки».

Мировой урожай будущего года, в силу 
разных геополитических событий, ожидается 
существенно  ниже нынешнего — в этом увере-
ны многие аграрные эксперты. В почву внесут 
меньше минеральных удобрений (Россия не 
имеет возможности экспортировать), урожай, 
что называется, получится ниже среднего. 
По данным Украинского аграрного союза, 

посевные площади на Украине в 2023 году со-
кратятся на 30–40%. А общий урожай там вряд 
ли превысит 15 миллионов тонн пшеницы — это 
в 2–2,5 раза меньше обычных объемов.

У богатых государств выход один: по 
максимуму запастись пшеницей и рожью, 
собранными в нынешнем году. Что они благо-
получно и делают, исходя из мрачного пред-
положения, что наступающий календарный 
год будет менее успешным. 

Получается некий эффект снежного кома, 
на который обращают внимание экономисты: на 
мировых товарных рынках сельхозпродукция 
начнет дорожать — пшеница уже сейчас под-
нимается в цене, с недавних 315 долларов за 
тонну до 350. Бедные страны  могут остаться 
при своих интересах. Для них планируется соз-
дать Фонд финансирования продовольствия, 
работающий по принципу Всемирного банка, 
или МВФ, и при их непосредственном софи-
нансировании.  Поможет ли эта мера? 

Все бумажные расчеты исходят из того, что 
погода в следующем сельхозсезоне будет бла-
гоприятствовать крестьянскому труду.  Однако 
многие эксперты склоняются к мнению, что, 
несмотря на весьма знойные летние периоды 
2021– 2022 годов (одни из самых жарких за всю 
историю), уже в ближайшем будущем мы их бу-
дем вспоминать как прохладные и комфортные 
для жизни.  По той причине, что грядущие года 
будут все жарче и жарче.  

Ученые говорят про глобальное потепле-
ние и его пагубные последствия для природы. 
При повышении температуры на планете всего 
на один градус урожайность сельхозкультур 
снижается на 10% из-за необратимых измене-
ний в поверхностном слое почвы. За последние 
30 лет температура на Земле повысилась на 
0,6 градуса, а продовольственный рынок уже 
начинает «трясти».

Ведущие селекционеры как могут оття-
гивают эту продовольственную катастрофу, 
работают над выведением таких сортов сель-
хозкультур, которые способны давать урожай 
на обедненных почвах (без удобрений) и в усло-
виях повышенной температуры. Есть на этом 
пути определенные успехи, хотя изначально 
понятно, что это будут обедненные урожаи, 
с недостаточным количеством микро- и ма-
кроэлементов, необходимых человеческому 
организму. Питательная ценность таких плодов 
и овощей тоже будет минимальной.

Климат меняется: условно говоря, если 
раньше 60% осадков в виде дождя или снега 
выпадало в течение сезона, то сейчас они мо-
гут выпасть за сутки. Вспомним аномальные 
наводнения в Европе или в Крыму. Ученые 
предполагают, что сильные засухи, которые 
раньше встречались раз в 40–50 лет, теперь 
будут повторяться с периодичностью в 10 или 
даже в пять лет. Уровень подземных вод не бу-
дет успевать восстанавливаться, уже сегодня 
во многих странах он предельно низкий.

Когда такое было? Зона тропиков смеща-
ется в сторону России, хотя пока, в глобальном 
масштабе, это не очень ощутимо. Но наши 
южные соседи — плотно заселенные Средняя 
Азия, Афганистан, Пакистан, Иран — будут 
превращаться в пустыню. Что вряд ли станет 
фактором стабильности на продовольствен-
ном рынке.

Особенно если продовольствие будет рас-
пределяться так же, как сегодня. По учению 
Маркса–Ленина: в сторону богатых стран.      

Владимир ЧУПРИН.

Справится ли мир с угрозой дефицита продовольствия
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ГОЛОД 

ПО ТУ СТОРОНУ

В российских следственных изоляторах стали массово отказывать 
в проходе с несовершеннолетними. Сотрудники ссылаются на но-
вые Правила внутреннего распорядка, которые это якобы запре-
щают. Но фокус в том, что ничего подобного в ПВР нет. Более того, 
чиновники Минюста вместе с коллегами из ФСИН обсудили этот 
вопрос и подтвердили: дети как приходили, так и будут приходить 
на свидания к родителям. 

БИБЛЕИСКОГО МАСШТАБА

Адвокат передала фото мальчика на свидании 
с отцом. Подросток плачет от счастья.
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c 1-й стр.
—  В ы  у ж е  п и с а л и 

завещание?
— Нет. Я легко отношусь к вопро-
су жизни и смерти. Завещание 

пишут, когда хотят кому-то недодать — из тех, 
кому что-то положено. У меня шестеро детей, 
я живу ради них — мне для себя ничего не 
надо.

— На фронт вы ушли, не попрощавшись 
с женой, как она реагирует?

— Уже никак. Мама серьезно переживает, и 
особенно дети, но против, по сути, никто не воз-
ражает. Никто из родных меня не отговаривал. 
Находиться на Донбассе для меня естественно 
— это уже 10-я командировка на фронт. 

— До какого звания дослужились и 
получили ли награды?

— Впервые в народной милиции ДНР я 
стал служить в 2016 году, рядовым. До спец-
операции я уже был младшим сержантом и 
продолжаю им оставаться. Никто никогда не 
скажет, что я какой-то захребетник и что-то там 
себе получаю, используя депутатские полно-
мочия. В 2015 году, когда служил в районе 
поселка Зайцево, я получил Георгиевский 
крест ДНР — свою единственную награду. Я 
им очень горжусь, а других наград нет, я их не 
коллекционирую. 

— В чем заключается ваша 
служба в противотанковой артил-
лерийской батарее?

— В стрельбе из пушки МТ-12 — ору-
дии ближнего боя. Наше максимальное 
эффективное расстояние — 7 км, это не 
дальняя артиллерия, не гаубица. А на 
минимальном при выходе танка у нас есть 
несколько секунд, чтобы поправить на-
стройки, выстроить прицел и выстрелить 
в него прямой наводкой. Поскольку пушка 
находится очень близко, есть ответная 
реакция врагов, особенно если мы хоро-
шо куда-нибудь попадем, то они начинают 
лупить по нам из чего только можно.

— Противотанковая пушка МТ-12, 
она же «Рапира», разработана в 60-х и 
производилась в конце 70-х. За полвека 
это орудие не устарело?

— Оно функционально и свою задачу вы-
полняет. В программе координации работы с 
дронами эта пушка может быть практически 
снайперским оружием. Естественно, конечно, 
хочется более новое. Ну, что есть — то есть. У 
нас ребята работают с пушкой Д-1 образца 1943 
года — и ничего, стрелять может — и все.

— Какие стрессы уже испытали на 
Донбассе?

— Скажу откровенно, на войне всегда 
ожидаешь самого худшего.

— Смерти?
— Да. Постоянно испытывать этот стресс 

— тяжело. Если тебя не убили и ты не получил 
тяжелого ранения, значит, все хорошо. Первый 
стресс я испытал, когда на линии соприкосно-
вения в нас прилетел снаряд от гаубицы Д-30. 
Самое неприятное — это как раз действия не 
врагов, а тех, кто как бы врагами себя не на-
зывает — действия тех, кто считает себя на 
нашей же стороне…

— Местных жителей?
— Нет, местные как раз по-другому — их 

реакция дорогого стоит. Кроме своей сол-
датской работы я еще помогаю, привожу по-
мощь гуманитарную, раздаю подарки мирным 
жителям по территории в нашей зоне ответ-
ственности. Приезжаешь в мирный населен-
ный пункт, где 9 местных жителей всего, — а 
ехать в это село надо буквально под прямым 
прицелом украинцев. Они ничего тебе не могут 

дать. Но их искренняя ре-
акция бесценна: когда человек обнимает 

тебя не за коробку с гречкой, что привез ему, 
а за то, что понимает — он не брошен. У них 
ничего нет: ни воды, ни света, ничего! И ехать 
к ним очень тяжело и крайне опасно — туда 
почти никто не доезжает. У меня была такая 
история — одна женщина мне сказала: «Знае-
те, я мечтаю съесть мороженое. С зимы, как 
война началась, я ни разу его не ела — некому 
привезти, нет ни лавки, даже не сохранить его 
никак — ни света, ни холодильника». Я поехал 
в магазин, купил это мороженое, обмотал его 
в куртку и довез ей. И она позвала к себе всех 
соседей есть мороженое — всех восьмерых 
односельчан. И у них просто слезы на глазах 
были. Это так трогательно! И ради этого я готов 
это делать снова и снова.

«Эти существа 
окончательно утратили 
человеческий облик» 
— Что из страшного вы видели — смер-

ти, оторванные конечности?..
— Да все что угодно видел — это не то, что 

хочешь коллекционировать в своей памяти. 
— Много россиян гибнет?
— Гибнут — не буду скрывать. На войне 

умирают, это факт. Но то, что меня коробит, 
— что украинцы не забирают своих погибших 
и раненых.

— А наши забирают?
— Да, конечно. Раненых ценой своей жизни 

забирают — я видел. Люди погибали при мне — 
у нас двух «вагнеровцев» убило при эвакуации 
мирных жителей, которые вообще не являются 
бойцами, — это не их работа, но ценой своей 
жизни они сохранили жизнь мирным.

— Где и когда вы видели брошенных 
раненых ВСУ?

— Во время боев, когда наступаем, а укра-
инцы отступают: заходим и видим — раненые 
лежат, их никто не вытаскивал, не говоря об 
убитых. Поверьте, в секторе, где я служу, есть 
места, в которые украинское командование 
посылает людей откровенно на смерть. Я не по-
нимаю, что они делают, каким образом, потому 
что с утра они заходят в эти окопы и к обеду 
там погибают, и новые заходят и опять поги-
бают — они же это должны все видеть. И это 
не мое предположение, а установленный факт, 
что, к сожалению, украинское командование 

использует химические вещества для того, 
чтобы притупить чувство страха у солдат, — 
и это не сказки, не байки, видели и ампулы с 
зеленым веществом, которые они используют. 
Думаю, что они используют не только это, но 
и таблетки. 

— Подобие первитина — психостиму-
лятора, с которым ничего не страшно?

— Да, это именно методика фашистской 
Германии. Я видел, как используют такие силь-
ные наркотические вещества, когда человек 
без конечности еще час может вести бой. Час. 
Это значит, боли у него вообще нет. Это же 
ведь страшная боль, а он час ведет бой, пока 
полностью не истекает кровью и не теряет 
сознание, — это тоже я видел. И как на танки 
бросались с автоматами — не потому, что они 
герои, а потому что их сознание отравлено 
химическими наркотическими веществами. 

— Были ли у вас в части дезертиры и 
какие-то неуставные отношения?

— Наверное, есть такие случаи — как в 
любом человеческом коллективе, они, без-
условно, бывают. В боевом подразделении, 
которое не в тылу дурью мается, а занимается 
реальной работой и каждый день сталкивается 
со смертью, совершенно другие отношения. У 
нас недавно осколком ранило бойца в живот, он 

позвонил командиру, тот среди ночи на своем 
личном автомобиле погнал — медиков не стал 
дожидаться, сам забрал раненого бойца и при-
тащил его в больницу. Командир не обязан был 
этого делать. Вот примеров таких «неуставных 
отношений» я знаю много.

— На вашем счету уже есть убитые 
украинцы?

— Есть.
— Знаете их количество?
— Нет. Это не убитые украинцы — это лик-

видированный враг. Потому что те, кто там сра-
жается, даже на украинском и русском языке 
не говорят — там слышна польская, румынская 
и т.д. речь. Могу сказать, что подтвержденный 
у меня есть один расчет «Града» вместе с пу-
сковой установкой.

— Сколько человек составлял этот 
расчет?

— Как минимум — трое. Это я сделал вме-
сте с «вагнерами», поскольку у них есть четкая 

разведка, подтверждение цели. А так, знаете, 
я же не коллекционирую убитых — это глупость 
была бы с моей стороны: коллекционировать 
смерти сегодня, завтра, вчера… Главное — по-
ставленная командованием задача: есть цель, 
нам нужно по ней отработать, и нам приходит 
ответ «цель уничтожена», мы свернулись и от-
ъехали. А сколько человек погибло — ну я бы 
хотел, чтобы никто не погибал, но это враги, 
которые несут нам смерть, причем не только 
нам, но и мирным жителям. После всего того, 
что они сделали под Купянском, у меня остатки 
жалости к ним пропали.

— Что именно они сделали?
— Просто расстреляли мирных жителей, 

которые поддержали РФ, и скидывали их тела 
в канаву. Раньше я такие кадры видел в черно-
белой кинохронике ВОВ, а это в наши дни, 
цветная съемка, яркие куртки у этих людей — и 
голых, и одетых жителей скидывали в ров — это 
такая жесть! После того как я это увидел, ночью 
опубликовал в своей соцсети стихотворение 
Твардовского о том, что нужно убить врага. 
Эти существа для меня окончательно утратили 
человеческий облик. 

— Как вы объясняете перегруппировку 
союзных войск под Херсоном — то, что 
украинцы называют отступлением?

— С нашей стороны, безусловно, были до-
пущены промахи. Руководство должно делать 
выводы — любая армия допускает ошибки. 
Кто виноват — разберемся после войны, а 
что мы сделали неправильно — разбираться 
нужно сейчас.

— Изменилась ли СВО после частичной 
мобилизации?

— После того как мы наконец юридически 
воссоединились с нашей землей на Донбассе, 
безусловно, для меня быть там — уже не некий 
этически-нравственный долг, а еще и обязан-
ность, как для любого русского человека, — не-
важно, сколько русской крови во мне течет. Я 
чувствую себя абсолютно русским и по-другому 
просто не знаю, что можно делать. Для себя 
исключаю другой вариант поведения. Для меня 
это Великая Отечественная Освободительная 
Война — не мы идем вперед, наступаем, — мы 
освобождаем территории, которые ранее были 
захвачены. Это наша земля, она принадлежит 
нашим людям, которые на ней живут и нахо-
дятся в оккупации просто. Потому что люди с 
идеологией украинства никогда в жизни к этой 
земле отношения не имели.

«Солдату не нужны 
эти деньги»

— Из чего состоит ваше финансовое 
довольствие на СВО?

— Из моей депутатской зарплаты. Деньги 
контрактника я не получаю.

— Вы утверждали, что многие досрочно 
закроют ипотеку, если пойдут в армию по 
контракту, — оплата более чем достойная. 
Какая именно?

— 200 000 рублей как минимум — это до-
стойная зарплата. Есть больше — можно пойти 
в ЧВК «Вагнер», там хорошая зарплата.

— Насколько больше зарплата в ЧВК 
«Вагнер»?

— Не могу сказать точно, я в ведомости не 
подглядывал. Эта зарплата позволяет многим 
содержать свои семьи. Это не просто служба за 
деньги, но достойная благодарность от родины, 
чтобы человек, который несет службу, знал, 
что его близкие находятся в безопасности, о 
них заботится государство, выплачивая им эти 

деньги. Папу, брата, сына никто не заменит, но 
жизнь их семьи становится легче, и они получа-
ют неплохую зарплату. Ведь солдату не нужны 
эти деньги — ему некуда тратить их, эти деньги 
нужны тем, кто остался на родине.

— Есть ли у вас кредиты и распро-
страняются ли на них объявленные 
каникулы?

— Я какой-то неправильный депутат, по-
тому что у меня есть кредиты. Каникулами я 
пока пользоваться не собираюсь, потому что 
они дают возможность делать паузу, а не гасят 
кредит. Хочу как можно быстрее закрыть все 
кредиты, чтобы о них больше не думать. 

— Вы всегда отстаивали семейные и 
религиозные ценности в стране. Где мо-
литесь и как на фронте с верой?

— Если хочешь попасть в церковь, то там, 
безусловно, в нее попадешь. Можно отпро-
ситься в увольнительную, чтобы сходить в 
церковь, — препятствовать никто не будет. 
Большинство, кого я встречал, — верующие. 
На фронте атеистов практически нет, без веры 
там очень тяжело. Все мировое общество на-
чинает менять стереотипы. Есть вымышленные 
образы солдат, рейнджеров и хладнокровных 
убийц. Но это не так. Человек без веры погибнет 
— это точно. Только вера может помочь ему не 
чувствовать какого-то отчаяния и укрепляться 
в своих убеждениях. 

— Кого из известных россиян вы встре-
тили на передовой?

— Я по-хорошему горд, что один из руко-
водителей моей партии находится на СВО, не 
боится. Другие нечасто там бывают, не хочу 
сказать, что они плохие. Уверен, что был бы жив 
Владимир Вольфович Жириновский, и он бы 
старался часто бывать. Не время сейчас красо-
ваться со своим острым раздвоенным язычком. 
Понимаю, что кроме сторонников нашего пре-
зидента огромное количество людей пытаются 
топить за всякие стамбульские варианты и 
немедленно пойти на мирное соглашение, 
с договором на уступки Украине, — все они 
критикуют тех, кто выступает за СВО.

— А вы — противник мирного урегу-
лирования, считаете, переговоров быть 
уже не может?

— Мирный договор нужно сейчас подпи-
сывать в таком же формате, в котором он был 
подписан в мае 45-го года…

— На позициях ВСУ ваши сослуживцы 
обнаружили «памятки» с методически-
ми рекомендациями к поведению «при 
насильственных действиях иностран-
ных военнослужащих». Как оцениваете, 
что бойцам ВСУ раздают инструкции на 
случай гомосексуальных домогательств 
наемников?

— Я не большой специалист в способах 
предотвращения атаки злобных гомосеков. Но 
та атмосфера, которая есть в армии Украины, 
не предполагает какого-либо нетолерантно-
го отношения к меньшинствам, потому что 
то, что происходит сейчас в армии Украины, 
могут делать даже не гомосексуалисты, а 
самые законченные отъявленные негодяи. 
И европейские ценности, за которые ратует 
Украина своей обратной стороной, окромя 
пособий и подачек еще и влекут за собой и 
особые изменения семейных канонов. Поэтому 
украинское общество должно понять: то, что 
кажется им немножечко странным, будет для 
них теперь абсолютно нормальным. Украинцы 
уже настолько обязаны Европе, что они уже не 
смогут отказать европейцам в их маленькой 
интимной просьбе…

Анатолий САЛУНОВ.
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ГОРОД
Еда вне дома вроде бы стала нор-
мой столичной жизни: все больше 
людей предпочитают заказать гото-
вое, купить в кулинарии или поесть 
в кафе вместо того, чтобы стоять 
у плиты. Однако последний месяц 
демонстрирует обратную тенден-
цию: спрос на готовую еду снизился 
почти на 20%. Эксперты видят сра-
зу несколько причин: во-первых, 
все больше людей задумываются 
об экономии, во-вторых, клиентов 
могло стать меньше. Есть еще и 
третья причина: на фоне постоян-
ного стресса москвичам просто не 
хочется есть.

В период с 21 сентября по 17 октября 
2022 года количество заказов готовой еды 
из кафе и ресторанов снизилось на 19%, 
а онлайн-обороты заведений — на 17%: к 
таким выводам пришли эксперты одного 
из аналитических сервисов. По их словам, 
динамичный рост спроса на готовую еду, 
которым ознаменовались последние не-
сколько лет, все чаще дает слабину: люди 
возвращаются к привычным и экономным 
форматам готовки дома и к тому, чтобы 
брать обед на работу с собой (вместо по-
хода в кафе или онлайн-заказа). 

Так, по данным опроса, проведенного 
в октябре 2022 года, большинство россиян 
приносят обед на работу из дома — такой 
вариант ответа выбрали 62% опрошен-
ных. Второй по популярности ответ — еда 
в столовой на работе: так делают 22%. Еще 
17% участников опроса покупают готовую 
еду в магазине, а 13% обедают в кафе и 
ресторанах рядом с работой. Всего лишь 
4% опрошенных сегодня заказывают еду с 
доставкой. При этом москвичи по-прежнему 
возглавляют список тех, кто привык к «лени-
вым» вариантам, то есть к походам в кафе 
или покупке готовой еды. 

Между тем представители столично-
го общепита отмечают, что даже в самых 
простых форматах — тех, куда приходят 
исключительно ради еды, а не ради досуга 
и удовольствия, — в течение последнего 
месяца все равно снизился спрос. Ну а 
те клиенты, которые остались, стали за-
казывать поменьше и попроще — не из 
жадности, предполагают официанты и ад-
министраторы, а скорее из-за отсутствия 
настроения.

— Обычно между 12 и 14 часами у нас 
аншлаг, из соседних офисов все прихо-
дят обедать. Очень много клиентов всегда 
днем, — рассказывает официант одного 
из небольших кафе вьетнамской кухни, 
расположенного около «Москва-Сити». — 
Сейчас вроде тоже не пустуем, но очередей 
давно уже нет. Меньше людей приходит, 
а те, что приходят, заказывают меньше и 
едят быстрее. Руководство говорит, при-
быль сократилась примерно на 15% за этот 
месяц.

Такими же невеселыми наблюдения-
ми делятся его коллеги из расположенно-
го по соседству недорогого грузинского 
кафе: мол, не простаиваем, но все как-то 
тускло…

— Раньше люди задерживались надол-
го после обедов: работали с ноутбуками, 
проводили переговоры, пили кофе, кто-то 
вино заказывал, — рассказывают те, кто 
продает хачапури и хинкали. — Сейчас все 
очень быстро: заказали бизнес-ланч, съели 
и ушли. Как будто топливо в себя закинули. 
Конечно, это против традиций грузинской 
кухни, но кто о ней сегодня вспоминает?

В одной из служб доставки готовой 
еды, куда «МК» обратился за коммента-
риями, подтвердили снижение спроса на 
15–20% в течение последнего месяца, 
однако более подробное разъяснение по 
конкретным позициям и составу заказов 
дать не смогли. 

В свою очередь, в беседе с корре-
спондентом «МК» специалист-маркетолог 
Снежана Гурьева объяснила, что еда в ре-
сторанах и заказ навынос — это довольно 
интересная ниша, которая сочетает в себе 
базовую потребность и своеобразный до-
суг, поэтому комментировать снижение 
спроса в этой нише достаточно сложно. 

— Прежде всего нужно понять причины, 
которые мы «назначаем» виновными в сни-
жении спроса. Даже если речь о желании 
сэкономить, не все так однозначно: приго-
товить еду дома и принести с собой может 
выйти ненамного дешевле похода в кафе на 
бизнес-ланч — все зависит от предпочтений 
каждого человека. Если же речь о том, что 
на фоне стресса пропадает настроение, 
то такой клиент скорее просто откажется 

от еды: желания стоять у плиты и готовить 
самому у него точно не возникнет. Кроме 
того, есть ниша, которую мы называем «по-
купками для настроения». Скажем, кофе с 
пирожным после обеда или стакан кофе 
навынос человек может равновероятно за-
казать по двум причинам — потому что у 
него хорошее настроение, и он хочет себя 
побаловать, или потому что у него плохое 
настроение, и он хочет себя утешить. В 
любом случае я бы поостереглась делать 
выводы всего месяц спустя. Нужно подо-
ждать хотя бы 60–90 дней, тогда станет 
понятно, как изменились потребительские 
привычки, — объясняет эксперт.

Как ранее писал «МК», специалисты 
склонны дифференцировать снижение 
спроса в дорогих заведениях общепита (с 
чеком свыше 1500 рублей на человека) и 
средних и бюджетных. Посещаемость доро-
гих ресторанов упала на 29% по сравнению 
с прошлым годом, а выручка сократилась 
на 20% — такую статистику приводит одна 
из исследовательских компаний. При этом 
у заведений среднего сегмента и ниже вы-
ручка снизилась всего на 8%. Как отметил 
омбудсмен в сфере столичного ресторан-
ного бизнеса Сергей Миронов, причины 
снижения посещаемости ресторанов сле-
дует искать в эмоциональной сфере, а не 
в экономической, — так что спрос скоро 
восстановится, если, конечно, жизнь не 
подкинет неприятных сюрпризов.

Дарья ТЮКОВА.

Горожане все реже ходят в кафе 
или заказывают еду

НАСТРОЕНИЕ МОСКВИЧЕЙ 
— ДИЕТИЧЕСКОЕ

« КТО ВИНОВАТ — 
РАЗБЕРЕМСЯ 
ПОСЛЕ»

c 1-й стр.
Первое значительное перекрытие 
участка метрополитена — юго-
западного отрезка Сокольниче-
ской линии, от «Спортивной» до 

«Юго-Западной», — состоялось ровно двадцать 
лет назад, в 2002 году. Тогда в строй вводились 
реконструированный (а точнее, построенный 
фактически заново!) Лужнецкий метромост и 
станция «Воробьевы горы». Именно тогда мо-
сквичи впервые увидели сплошные цепочки 
из бесплатных компенсационных автобусов, 
идущих по перекрытому Комсомольскому 
проспекту.

Сейчас повод для закрытия — также ре-
конструкция вплоть до полной замены. Только 
не моста, а тоннеля — между станциями «Кан-
темировская» и «Царицыно».

«Необходимость этих работ вызвана тех-
ническими недоработками при строительстве 
данного участка в начале 1980-х годов и слож-
ной геологией с обводненными грунтами, — 
отмечают в Дептрансе, анонсируя закрытие. 
— Тогда не было таких современных и надеж-
ных технологий гидроизоляции, которые мы 
используем сейчас». 

Руководство метрополитена отметило 
также, что обслуживание тоннеля велось ре-
гулярно и по регламенту, но сейчас требуются 
«более масштабные работы». Участок был об-
следован «совместно с экспертами Тоннельной 
ассоциации, строителями и с привлечением 
научного сообщества», сообщили в Дептрансе. 
Итог: «Полная замена старого тоннеля на новый 
— самый надежный способ, который решит все 
сложности на десятилетия вперед». Заменить 
придется около 120 метров тоннеля, делать это 
планируется открытым способом.

Однако закрыть всего один перегон ме-
трополитеновцы не могут: «выключить» из 
линии можно лишь участок, ограниченный обо-
ротными тупиками. А эти тупики есть лишь 
на станциях «Автозаводская» (которая была 
конечной с 1943 по 1969 год) и «Орехово» (где 
организован так называемый зонный оборот 
составов). В итоге из движения на несколь-
ко месяцев изымается участок со станциями 
«Технопарк», «Коломенская», «Каширская», 
«Кантемировская», «Царицыно». 

Кто виноват
Злополучный перегон «Кантемировская»—

«Ленино» («Царицыно») был построен в конце 
1984 года. Можно сказать, последний пред-
перестроечный участок столичной подземки. 
И перегон действительно почти сразу оказался 
проблемным. Об этом рассказал «МК» один из 
тогдашних сотрудников Метрогипротранса — 
организации, которая в те годы вела проекти-
рование всего столичного метрополитена. 

— Участок проходит рядом с Царицынски-
ми прудами, были проблемы с гидроизоляцией, 
— вспоминает собеседник «МК». — Вскоре 
после сдачи участка в эксплуатацию машинист 
увидел, что шпалы и основания рельсов на-
ходятся в воде. Перегон закрыли на ремонт, 
выговор за протечку получил начальник отдела 
Сергей Иванович Сеславинский, который позже 
возглавил весь институт. Но «залечили» пере-
гон тогда грамотно — на протяжении почти 40 
лет о проблемах не было слышно.

Тогда ремонт шел чуть больше месяца 
(участок закрыли 31 декабря 1984 года, вновь 
открыли 9 февраля 1985-го). Но грандиозного 
закрытия от самой «Автозаводской» не было 
— потому что работала старая схема движе-
ния до «Каховской». После того как участок 
«Кантемировская»—«Орехово» вновь вклю-
чили в работу, началось вилочное движение: 
часть поездов ехали от «Речного вокзала» до 
«Каховской», другая — до «Орехово». 

Сейчас так сделать не удастся: участок 
от «Каширской» до «Каховской» пока закрыт 
на реконструкцию, а когда (нынешние планы 
— весна-2023) он вступит в строй, это будет 
уже участок Большой кольцевой линии (БКЛ). А 
совмещать на одном участке две напряженные 
линии — крайне плохая идея с точки зрения 
безопасности перевозок и соблюдения графи-
ка: именно поэтому и «вилка» на «Каховскую» 
когда-то ушла в прошлое.

Что делать
Работы предполагается вести открытым 

способом (глубина залегания участка — до 13 
метров, отмечает Дептранс). В те месяцы, что 
будет идти ремонт, основная часть Замоскво-
рецкой линии будет работать в обычном режи-
ме от «Ховрино» до «Автозаводской». Дальше 
на юг будут ходить компенсационные автобусы, 
которых, как обещают транспортники, будет 
больше, чем обычно.

Будут и другие уже привычные москвичам 
«плюшки» для таких случаев: информирование 
об оптимальных маршрутах на всех носителях 
и в исполнении сотрудников Центра обеспе-
чения мобильности пассажиров, «горячая» 
телефонная линия Дептранса (3210) и боты 
в соцсетях, которые также будут разъяснять 
обстановку.

Схема компенсационных маршрутов пока, 
заметим, не подготовлена: ее обещают пред-
ставить только к 27–28 октября. Уже сейчас 
понятно, что в эту схему войдут не только КМ, 
но и «южная связка» между Замоскворецкой 
и Люблинско-Дмитровской линиями, а также 
Серпуховско-Тимирязевская линия и электрич-
ки (D2 и пока «непронумерованное» Павелецкое 
направление). А весной 2023 года — и Большая 
кольцевая линия на своем «бывшем каховском» 
отрезке от «Каховской» до «Каширской».

Транспортники уверяют, что это един-
ственный такой участок во всем столичном 
метрополитене (читай: так скоропалительно 
большие участки больше постараются не за-
крывать). «Мы понимаем, — обращаются к 
москвичам в Дептрансе, — что данные работы 
внесут серьезные затруднения в привычную 
жизнь постоянных пассажиров закрываемых 
станций, но они необходимы, чтобы поезд-
ки на метро продолжали быть максимально 
надежными».

Антон РАЗМАХНИН.

ЗЕЛЕНАЯ ВЕТКА «ЗАСОХНЕТ» НА ПОЛГОДА
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Царицынские пруды угрожающе нависают 
над столичным метрополитеном.
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ПАМЯТЬ

20 лет назад, 23 октября 2002-го, бое-
вики во главе с Мовсаром Бараевым 
в Театральном центре на Дубровке 
захватили и удерживали в течение 
3 дней 916 заложников. Это были 
работники, зрители и актерский со-
став мюзикла «Норд-Ост». 26 октя-
бря была проведена операция по 
освобождению заложников. Чтобы 
нейтрализовать террористов, у ко-
торых имелось оружие и взрывные 
устройства, в зал был пущен усыпля-
ющий газ. По официальным данным, 
погибло 130 человек. О том, как жи-
вут люди, пережившие теракт, и 
родственники погибших, рассказал 
«МК» председатель региональной 
общественной организации «Норд-
Ост» Дмитрий Миловидов, который 
потерял в теракте 14-летнюю дочь 
Нину. 

— Прошло 20 лет, но периодически прихо-
дится во все это заново погружаться, осталась 
куча проблем, — говорит Дмитрий Эдуардо-
вич. — Главное наше требование — завершить 
медицинскую реабилитацию пострадавших. 
Сразу после трагедии ожидалось, что будут 
проведены противотоксилогические ме-
роприятия, какое-то специализированное 

лечение. Люди 
получали обыч-
ные путевки в 
санатории, ду-
мали, что будет 
проведена чистка 
печени, но этого 
им не предлагали. 
Когда выписанные 
после теракта пострадавшие начали снова 
возвращаться в стационары, при городской 
больнице №13, куда в свое время было до-
ставлено больше всего заложников — 350 
человек, открыли консультационный каби-
нет. Но людям предлагали сделать обыч-
ные анализы, а чтобы сделать компьютерную 
томографию или МРТ — нужно было идти в 
платную клинику. 

Он рассказывает, как пострадавшие зво-
нили на «горячую линию» психологической 
помощи и слышали: «Газ рассеялся, все у вас 
будет хорошо». А те же социальные службы 
предлагали пострадавшим гречку, в то время 
как людям нужна была специализированная 
медицинская помощь. 

Основной причиной смерти большин-
ства заложников, переживших газовую атаку 
производными на основе фентанила, назва-
ли «обострение хронических болезней». 

Спустя полгода после трагедии, 26 апре-
ля 2002 года, Дмитрий Эдуардович устано-
вил перед Театральным центром деревян-
ный крест. Родственники погибших хотели, 
чтобы на этом месте была потом поставлена 
часовенка. 

— После ремонта Дворца культуры 
остались деньги, которые решили отдать 
на установку памятника жертвам теракта на 
Дубровке. Он сразу «потяжелел» с 3 миллио-
нов до 8. И переместился на место нашего 
деревянного креста. Хотя логично было бы 
памятник установить на площади, а часовню 
— там, где стоял крест, около дороги. Мы 
хотели, чтобы на памятнике были указаны 
фамилии погибших. Отправляли соответ-
ствующие запросы в различные инстанции 
и получали ответы, где было сказано, что это 
место не является местом захоронения, это 
культурно-мемориальный объект, поэтому 
установка доски с именами погибших счи-
тается нецелесообразной. 

Памятник с тремя бронзовыми журав-
лями, который был установлен в 2003 году, 
родственники погибших и пострадавшие, 
«своим» не считают. Говорят: «Он обезличен, 
там одна лишь надпись: «В память о жертвах 
терроризма». О событиях на «Норд-Осте» 
— ни слова». 

— В марте 2003-го мы объединились в 
общественную организацию. Находили друг 
друга, оставляя записки на могилах. Спустя 
год власти все-таки установили на здании 
Театрального центра мемориальную доску 
с именами погибших на Дубровке. Она была 
спрятана на углу здания. Список погибших на 
нем появился лишь однажды, когда ночью к 
семиметровой стеле приехало первое лицо 
государства. Были телекамеры, были цветы 
и этот список на картонке. Утром его уже не 
было. Нет его там до сих пор.

Но важно, по словам Дмитрия Милови-
дова, подчеркнуть гражданскую позицию 
отдельных людей. 

— На концерте Дмитрия Хворостовского 
и Игоря Крутого в Кремлевском дворце после 
великих слов поэта Древнего Рима Вергилия 
о тщетности зла на заднем плане пустили на 
экране список погибших на Дубровке. 

Храм Кирилла и Мефодия на Дубровке 
в память о жертвах теракта в Театральном 
центре был заложен в апреле 2011-го.

— Это были годы долгой переписки, ви-
зитов в патриархию. Нам сказали: «Ну, вы 
спонсора найдите». Помогло одно прово-
кационное заявление. Однажды на тради-
ционных Рождественских слушаниях один 
неравнодушный человек в кулуарах спросил: 
«Вы не боитесь, что здесь другая конфессия 
построит храм?» У стен, как говорится, есть 
уши. И вскоре был заложен камень в фунда-
мент храма на Дубровке. 

Следующим этапом, как говорит Дми-
трий Миловидов, была работа над Книгой 
памяти. 

— Материалы для нее мы собирали дол-
го, тяжело. Рассказами о погибших делились 
их близкие, родственники, друзья, коллеги. 
А дальше встал вопрос: кто же будет ее из-
давать? И тут подключилась неравнодушный 
человек — Людмила Ивановна Швецова. Все 
эти годы она была с нами, делала для нас все 
что могла. В 2011 году при поддержке мо-
сковского правительства Книга памяти была 
издана тиражом 3 тысячи экземпляров.

Как рассказала нам Светлана Губарева, 
которая потеряла в теракте на Дубровке дочь 
Александру и жениха Сэнди Алана Букера, 
Книгу памяти в годовщину трагических собы-
тий раздавали на площади перед Театраль-
ным центром бесплатно. Это была общая 
позиция родственников погибших. А потом 
ее стали продавать в Интернете. Светлана Гу-
барева, которая живет в Казахстане, в Кара-
ганде, прислала нам ссылку. Книгу памяти в 
Москве предлагают сейчас купить за 300–350 
рублей, в Барнауле — за тысячу. 

Как говорит Дмитрий Миловидов, их 
общественная организация лишена сейчас 
юридического лица. 

— Может, это и к лучшему, так проще 
работать. Осталась неформальная группа 
единомышленников. Контакты с людьми 
мы поддерживаем. За эти годы многие род-
ственники погибших ушли в мир иной вслед 
за своими детьми. 69 детей, кто остался в 
2002 году сиротами, уже выросли, но все как 
один категорически отказываются общаться 
с прессой. 

В этом году памятные мероприятия, 
посвященные 20-й годовщине со дня траги-
ческих событий в Театральном центре на Ду-
бровке, пройдут 26 октября с 10.00 до 12.00 
часов. Адрес тот же: улица Мельникова, дом 
7. Прозвучит реквием — посвящение «Норд-
Осту». В небо будут запущены 130 белых воз-
душных шаров. Состоятся концерт-реквием 
и церковная поминальная служба.

— 23 октября, когда произошел захват 
Театрального центра, — не наш день: тогда 
еще были живы все наши близкие, была на-
дежда. Мы собираемся 26 октября, когда 
проходил штурм. В отличие от событий в 
Беслане нашим родственникам погибших 
и бывшим заложникам никто не оплачивает 
приезд в Москву. А ведь гробы в 2002-м 
развозили по 35 городам, а заложники разъ-
ехались по 42 городам. Людям непросто 
приехать в Москву из того же Лесосибирска 
или Снежинска. На одну из годовщин для нас 
приобрели лампадки, которые мы каждый 
раз увозим, бережем, потому что никакой 
другой помощи нет. 

Дмитрий Миловидов говорит, что уже 
выросло целое поколение, которое ничего 
не знает о теракте в Театральном центре на 
Дубровке в 2002 году. 

— В одну из годовщин, когда мы после 
траурных мероприятий проводили уборку, 
снимали плакаты с фотографиями погибших, 
ко мне подошел паренек и спросил: «А кто 
эти люди?» Когда я стал рассказывать о по-
гибших, он был немало удивлен, что стоит на 
ступеньках того самого зала, где в 2002 году 
разворачивались трагические события. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Как сообщают источники, самолет 
Су-30СМ совершал приемо-
сдаточный полет. Он поднялся в 
воздух с авиазавода — того са-

мого, откуда в декабре 1997 года взлетал рух-
нувший на город гигантский самолет «Руслан» 
(тогда погибли 62 человека). В летных испы-
таниях принимали участие два борта Су-30СМ. 
После того как один самолет совершил по-
садку, второй продолжал оставаться в небе, 
однако его экипаж перестал выходить на связь. 
Через 20 минут первый самолет поднялся в 
воздух и приблизился к самолету, не выходив-
шему на связь. Летчики увидели, что экипаж 
находится в бессознательном состоянии, 
предположительно, летчики задохнулись. 

Когда топливо закончилось, самолет рух-
нул (фактически вертикально) на частный де-
ревянный двухэтажный дом во 2-м Советском 
переулке. Произошло это в районе Иркутск II, 
который называют еще поселком Авиастрои-
телей. Этот обособленный городской район 
примыкает к Иркутскому авиационному заводу. 
Рядом — объездная дорога. «Первым на место 
крушения вместе с пожарными прибыло на-
чальство цеха окончательной сборки, где эти 
самолеты собирают, — рассказал иркутскому 
изданию «Ирсити.ру» житель соседнего дома 
Александр, который сам работает на авиа-
заводе. Сразу же после ЧП с завода взлетел 
вертолет, который с воздуха обследовал место 
крушения. Пожар затушили быстро, уже к 19.50 
возгорание было ликвидировано. 

Дом, на который рухнул Су-30, — двух-
квартирный, на две семьи. В нем прописаны 
пять человек. По счастью, никто из жильцов не 
пострадал — вечером в воскресенье людей не 
было дома, так что погиб только экипаж. По-
скольку дом выгорел полностью, мэр Иркутска 
Руслан Болотов предложил жителям разру-
шенного дома временное размещение. 

Кстати, жильцы соседнего дома вообще 
считали, что дом— нежилой. Людей там видели 
редко. «Я видел, что туда заезжала машина, 
люди внутри были. Несколько раз ходил мимо 
этого дома, там были люди, стояла машина во 
дворе», — рассказал некто Николай местным 
журналистам. По его словам, сам он с се-
мьей в момент крушения самолета был дома. 
«Мы были дома, занимались своими делами. 
Неожиданно раздался резкий звук, треск, все 
затряслось. Потом приехали пожарные. Сам 
момент падения не видел, мы же не сидели и 
не ждали, что будет самолет падать», — рас-
сказал он.
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Су-30СМ — многоцелевой ис-
требитель поколения «4++» — се-
рийно строится на Иркутском 
авиазаводе. Это хорошо отрабо-
танная модель истребителя, соз-
данная для российских ВВС на 

базе экспортной модели самолета Су-30МКИ 
и Су-30МКА. Экипаж 2 человека. В кабине они 
сидят друг за другом. Выпущено несколько 
сотен экспортных самолетов этой марки.

На заводе-изготовителе каждый собран-
ный самолет проходит цикл заводских испыта-
ний. Самолет пилотируют, как правило, очень 
опытные летчики-испытатели. Это асы, каждый 
из которых не раз оказывался в сложных си-
туациях и знает, как из них выйти. 

Кислородное голодание

— Сразу хотел бы отметить, что кисло-
родное голодание экипажа может наступить 
на высотах более пяти тысяч метров, но по-
добное происходит крайне редко, — сказал 
«МК» заслуженный военный летчик России, 

член экспертного совета всероссийской обще-
ственной организации «Офицеры России» 
генерал-майор Владимир Попов. — Поддер-
жание парциального давления и давления в 
кабине происходит в автоматическом режиме. 
Кабина самолета герметична, избыточное рас-
четное давление по высоте интегрированное. 
То есть на малых высотах это практически 
атмосферное давление с небольшим увели-
чением внутрикабинного давления, когда мы 
поднимаемся на большую высоту — автома-
тически перекрывается клапан и создается 
уже избыточное давление. 

На семи тысячах метров и выше обяза-
тельно поддерживается избыточное давление 
в кабине для того, чтобы было благоприятное 
дыхание, хотя пилоты всегда летают в кисло-
родных масках. И если это давление падает, 
то не заметить это довольно сложно. 

Тем более в кабине находились два пило-
та, которые при выполнении задания всегда 

контролируют друг друга. Один должен был 
что-то почувствовать и предупредить друго-
го. Одновременная потеря сознания сразу 
обоими членами экипажа могла произойти 
только в случае каких-либо резко наступивших 
технических неисправностей кислородного 
оборудования.

Летчик обычно контролирует момент, 
если происходит какой-либо сбой в системе 
подачи кислорода. Для этого в кабине есть 
специальный датчик, который показывает 
давление за бортом и давление внутри. Если 
происходит резкое падение давления, то 
еще срабатывает тревожная сигнализация о 
разгерметизации. 

Теоретически кислородное голодание 
могло наступить в случае, если пилоты на-
рушили технологию выполнения подготовки к 
полету, например не надели маски или плохо 
их подтянули. Но мы говорим про опытнейших 
пилотов, поэтому такой вариант я бы исключил. 
Полеты такой сложности выполняют не просто 
хорошо подготовленные пилоты, а летчики-
испытатели. Они знают очень много нюансов 
и успевают предугадать состояние самолета 
и работоспособность систем.

Как рассказал «МК» пилот с 40-летним 
стажем Владимир Сальников, если полет Су-
30СМ проходил на высоте свыше 3000 метров, 
а летчики были не в гермошлемах, то в случае 
разгерметизации кабины летчики могли по-
терять сознание.

— Но, насколько я знаю, испытательные 
полеты всегда выполняются в противопере-
грузочных костюмах и гермошлемах. Если в 
данном случае все так и было, то возможна 
неисправность кислородной системы, — ска-
зал пилот.

В свою очередь, эксперт в области авиа-
ционной медицины на условиях анонимно-
сти сказал «МК», что потеря сознания у чле-
нов экипажа возможна, как правило, в двух 
случаях:

— Либо это разгерметизация на высоте 
более 3000 метров, либо неисправность в 
системе подачи воздуха. Учитывая, что в ис-
пытательных полетах летчики уже «с земли» 
дышат кислородом, то возможны несколько 
вариантов: или кто-то что-то не включил, или 
поступала некондиционная воздушная смесь. 
Все эти варианты, думаю, будут расследовать, 
— пояснил Сальников.

А ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙ

В феврале 1986 года экипаж Ан-12 поте-
рял сознание из-за разгерметизации кабины 
самолета, выполнявшего рейс Челябинск—
Уфа—Москва. Был неплотно закрыт люк, 
кроме того, лопнул патрубок гидросистемы, 
и произошло отравление пилотов парами 
гидросмеси. Полтора часа (!) самолетом 
управлял автопилот. К счастью, в итоге второй 
пилот пришел в себя и сумел самостоятельно 
посадить Ан-12.

Аэродром и город — 
опасное соседство
— Как и с недавней трагедией в Ей-

ске, мы вновь сталкиваемся с проблемой 
близости аэродрома к городу? — задаем 
вопрос генерал-майору Попову.

— Аэродром в Иркутске действительно 
расположен в непосредственной близости, но 
здесь надо понимать, что испытания проходят 
не над городом, а в специальных пилотажных 
зонах, которые находятся на удалении 30–50 
километров от жилого массива. Только взлет 
и посадка производятся вблизи населенного 
пункта. Изначально заводской аэродром на-
ходился на удалении от города, но по мере 
разрастания жилого сектора расстояние 
уменьшалось. Мы опять сталкиваемся с ЧП, 
аналогичным недавно произошедшей тра-
гедии в Ейске. На курсе взлета и посадки не 
должно быть никаких объектов — ни домов, ни 
высотных сооружений, даже дороги должны 
быть расположены на удалении от взлетно-
посадочного курса, чтобы гарантировать 
безопасность.

— Можно было как-то избежать паде-
ния самолета или увести его от города 
после наступления неисправности?

— К сожалению, в случае потери экипа-
жем сознания и утраты работоспособности 
повлиять на управление самолетом уже не-
возможно. Траектория полета остается той, 
которая была задана изначально. Если это 
был горизонтальный полет и самолет уходил 
в сторону от города, то он бы так и шел, а 
если летчики выполняли виражи, то маши-
на остается в вираже. Набирает высоту или 
снижается, теряя скорость, пока не сорвется 
в штопор. После чего самолет уже просто 
падает где придется.

Лина КОРСАК, 
Сергей ВАЛЬЧЕНКО, 

Елена ГАМАЮН.

«СУ» РЕЖЕТ ПО ЖИЛОМУ
Авиазавод с взлетной полосой,
откуда взлетали упавшие самолеты.

Место падения
самолета «Руслан»
в 1997 году.

Место падения
Су-30 23 октября
2022 года.

Виновником страшного ДТП в Солн-
цеве, где вечером 22 октября ав-
томобиль «Ауди-А6» на полной ско-
рости сбил насмерть женщину с 
ребенком, оказался сотрудник се-
кретного предприятия одной из си-
ловых структур. Разумеется, лихачей 
за рулем много, и шофер может быть 
кем угодно — хоть слесарем, хоть ге-
нералом. Но мы невольно сравнили 
субботнюю трагедию с похожим слу-
чаем годичной давности — в том же 
Солнцеве. И нашли столько жутких 
совпадений, что впору говорить о не-
кой тенденции.

Регулируемый пешеходный переход у 
метро «Солнцево» рядом с храмом отлич-
но известен всем местным жителям. 42-
летняя Наталья не раз пересекала здесь 
улицу Богданова, в том числе в компании 
пятилетнего сына Миши — когда возвра-
щалась с прогулки. Наверняка она знала, 
что автолюбители здесь любят разогнаться, 
но была уверена, что светофор убережет от 
всех неприятностей.

35-летний лихач с большой буквы «М» 
Андрей Маркизов тоже прекрасно знал об 
этом: он ведь живет совсем неподалеку, на 
улице Главмосстроя. А значит, не раз про-
езжал мимо. Но почему-то в этот раз решил 
разогнаться и проскочить на красный свет. 
Хотя слово «почему-то» излишне: судя по рас-
сказам свидетелей, Маркизов был не в себе. 
Возможно, мужчина думал, что в такое время 
(21.15) прохожих на дороге уже не будет.

Машина разметала пешеходов, пере-
ходивших дорогу по «зебре». Самокат, на 
котором был мальчик, разорвало на части, 
маленького Мишу отбросило на несколько 
десятков метров. Когда подбежали свидете-
ли, он еще дышал. «Мы накрыли его теплыми 
вещами, чтобы он не замерз», — рассказал 
очевидец. Но спасти ребенка не удалось: 
слишком серьезными были травмы. 

«Ауди» проехал по инерции несколько 
метров и врезался в припаркованную ма-
шину. Водитель попытался сбежать с места 
происшествия, но его задержали очевидцы. 
Проходить медосвидетельствование он отка-
зался. Впрочем, и без пресловутого «дуньте 
в трубочку» было заметно, что мужчина не 
вполне адекватен.

Мы выяснили подробности автомобиль-
ной биографии Андрея Маркизова. Как стало 
известно «МК», Маркизов приобрел «Ауди-
А6» в декабре 2012 года. За это время машина 
проехала более 130 тысяч километров. В 
декабре 2017 года он попытался продать 
иномарку, но безуспешно. А в июле 2022 
года Маркизов заложил автомобиль в Со-
вкомбанке и по сей день не выкупил.

Манера езды Маркизова не слишком 
аккуратна: за ним числится 33 штрафа, в том 
числе 14 неоплаченных. Среди распростра-
ненных проступков преобладают нарушения 
скорости. Последний же штраф на сумму 
1500 рублей был выписан за то, что водитель 
остановился в запрещенном месте на обо-
чине: это произошло на МКАД за два дня до 
смертельной аварии.

По нашей информации, Маркизов рабо-
тает в секретном подразделении одной из 
силовых структур. Его отец ликвидировал 
последствия аварии на Чернобыльской АЭС, 
потом служил в КГБ, был личным водителем 
известного советского партийного деятеля, 
а впоследствии вице-премьера Туркмении 
Валерия Отчерцова. Сам Маркизов получил 
юридическое образование и пошел по от-
цовским стопам, даже функции выполнял 

такие же (водитель руководителя среднего 
звена).

Личная жизнь у мужчины, отца двоих 
детей, не сложилась: в прошлом году супруги 
развелись как раз из-за вредных привычек 
главы семьи. С тех пор у Андрея было не-
сколько увлечений. Как раз последняя пассия 
по имени Татьяна позволила ему сесть за руль 
в «веселом настроении» и даже рискнула 
занять пассажирское сиденье. Отметим, 
что накануне Маркизов был в нормальном 
состоянии: поздравил мать с днем рожде-
ния, пообещал в выходные провести время 
с дочерью, но потом отменил свой визит и 
больше на связь не выходил.

А теперь о совпадениях. Москвичи, 
следящие за хроникой дорожных трагедий, 
наверняка помнят ужасный случай в том 
же Солнцеве, совсем неподалеку от места 
вчерашнего ДТП. Летом 2021 года на улице 
Авиаторов 20-летняя девушка Валерия Баш-
кирова, недавно получившая права, сбила на 
пешеходном переходе троих детей. Двое из 
них погибли. Это первое совпадение.

Второе: мама Валерии трудилась в 
строительном управлении ФСБ. Папа — лич-
ный водитель одного высокопоставленного 
чиновника.

Выводов по итогам страшного ДТП 
можно сделать тоже как минимум два. Во-
первых, в Солнцеве неплохо бы ввести до-
полнительные меры по борьбе с лихачами. 
Камеры, усиленные посты автоинспекторов, 
больше светофоров — наверное, все сго-
дится. Даже официальная статистка ГИБДД 
свидетельствует: в этом районе, по сравне-
нию с двумя соседними, пешеходов сбивают 
гораздо чаще. 

Ну а второй вывод — увы, банальный. Те 
водители, кто имеет хоть какое-то, пусть даже 
косвенное отношение к силовым структурам, 
почему-то считают это своеобразным обе-
регом. И возможностью вести себя на дороге 
так, как им хочется. 

Виктория ЧУМАКОВА.

ДТП С УЧАСТИЕМ ПЕШЕХОДОВ
2020

Число Погибло Ранено
Солнцево 17 2 16
Внуково 4 0 4
Новопередел-
кино

11 0 11

2021
Солнцево 23 5 20
Внуково 14 0 18
Новопередел-
кино

15 0 16

2022 (январь-сентябрь)
Солнцево 21 0 25
Внуково 2 0 2
Новопередел-
кино

9 0 10

ЛИХАЧ 
НА БУКВУ «М»
Новая дорожная 
трагедия в Солнцеве: 
женщину с сыном сбил 
насмерть водитель 
силовика

Момент 
крушения 
Су-30СМ.

ДТП С УЧАСТИЕМ

Андрей 
Маркизов.

Момент

Многоцелевой 
истребитель 
поколения 
«4++» Су-30СМ.
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Кто бы мог подумать, но у звезды фильмов 
и сериалов («Битва за Севастополь», «Перевал 
Дятлова», «Каникулы президента» и др.) Олега 
Василькова дома маленькая железная дорога, 
похожая на настоящую. Составы, рельсы, даже 
машинисты — все как в жизни.

«Я полюбил железную до-
рогу в 1978 году, потому 
что меня отправляли в 
гости к родителям моей 
мамы, которые жили 
в Рузаевке. Этот го-
родишко — как один 
микрорайон в Мо-
скве. Там громадная 
станция, и я любил 
ходить и смотреть 
на эти проходящие 
поезда, паровозы… — 
рассказал Васильков. — 
Я не считал количество эк-
земпляров коллекции, их штук 
20 примерно. У меня есть знакомый 
мастер в Ростове-на-Дону, который создает 
копии советских локомотивов, и я ему уже 
заказал новый экземпляр. Это локомотив, 
который может ездить по рельсам, издает 
звуки, там даже машинист есть. В общем, 
куча опций. Можно сидеть, нажимать кнопки в 

телефоне, и локомотив будет ехать, поэтому 
он так дорого стоит — 60 тысяч рублей».

Николай Цискаридзе 
вышивает салфетки

Все думают, что вышивка — ис-
ключительно женское ремесло. Но 

Николай Цискаридзе доказывает 
обратное. «Вышивание — это ау-
тотренинг, очищение биополя от 
всего дурного», — говорит Ни-
колай. По словам артиста, все 
началось в детстве. Тогда в его 
доме было много вязаных вещиц, 

которые сделала его няня. Это и 
салфетки, и подушки, и платки. В 

один прекрасный день маленький 
Коля попросил няню научить его вы-

шивке. Начал осваивать с техники гла-
ди, затем — крестиком, и пошло-поехало. 

Надо сказать, это умение уже пригодилось ему 
позже во взрослой жизни, когда нужно было 
штопать балетные туфли. Вот тут-то Цискарид-
зе и набил руку. Салфетки и платки, украшен-
ные собственной вышивкой, он раздаривал 
друзьям. Даже купил в Японии качественные 
нитки, а также пяльцы и книги о вышивке.

Надежда Бабкина 
собирает слонов
А вот певица Бабкина сконцентрировалась 

на коллекционировании. Она собирает фигурки 
слонов, а также все, что с ними связано. Это 
могут быть магнитики на холодильник, кар-
тины и прочее. Причем все началось больше 
30 лет назад, так что сами понимаете, какая 
внушительная коллекция у Надежды Георгиев-
ны. Она пополняется за счет того, что певица 
путешествует по заграницам, и не только. От-
туда частенько привозит что-то необычное. 
Первый экземпляр в коллек-
ции — это фигурки сло-
нов из редких пород 
африканского дере-
ва. У артистки есть 
слоны с росписью 
под гжель, которых 
она привезла, как 
ни странно, не из 
Китая, а из Греции. 
С некоторых пор у 
звезды также стали по-
являться всевозможные 
куколки ручной работы. Ей 
их дарят либо она сама приобре-
тает, если игрушки — настоящие произведения 
искусства. В коллекции десятки экземпляров. 
Несколько лет назад Бабкина даже устроила 
выставку своих кукол, чтобы не только она 
наслаждалась эксклюзивными шедеврами 
коллекции, но и тысячи поклонников.

Ирина Дубцова рыбачит 
профессионально

Когда на рыбалку идет чей-то муж, это 
считается нормальным, но когда на рыбалку 
идет... певица Ирина Дубцова, это, согласи-
тесь, довольно необычно. Но именно такое 
редкое хобби у артистки. Дубцова увлекается 
этим уже много лет и прекрасно разбирается в 
рыболовных премудростях и тонкостях ловли 
рыбы. Кроме того, она обожает готовить уху 
из своего улова. Вы сейчас спросите, откуда 
взялось это увлечение? Да все просто: как 
рассказала Дубцова, она родилась в Волгогра-
де, на Волге, а живет сейчас в подмосковном 
доме, где поблизости много всевозможных 

водоемов. А когда в Центральной полосе холо-
дает, отправляется в теплые края. Например, у 
нее уже есть опыт рыбной ловли на Мальдивах. 
Правда, однажды Дубцова попала в шторм в от-
крытом океане, но все закончилось хорошо. 

Борис Щербаков: 
из актеров — 
в краснодеревщики
Актер Борис Щербаков, по его словам, 

окончил только одно специальное учебное 
заведение — Школу-студию МХАТ, а вот все 
остальные умения приобретал самостоятель-

но. Поэтому для его многочисленных поклон-
ников зачастую непонятно, как можно так 

профессионально заниматься резьбой 
по дереву. Тем не менее факт остается 
фактом: около 50 лет Щербаков делает 
из дерева все что угодно. Мастерскую 
он оборудовал в гараже в своем заго-
родном доме. Мало того, сам дом тоже 

— дело рук Щербакова. Деревянные 
наличники, мебель (буфеты, комоды, сту-

лья и т.п.). Кроме того, Борис Васильевич 
перешел уже на новый уровень: из-под его 

рук выходят настоящие картины из дерева. За 
время пандемии коронавируса, например, он 
сделал четыре картины.

«Мы тогда 
были на са-
моизоляции, 
и эта ситуация 
помогла, иначе 
времени бы на 
все это не было. 
У него очень 
хорошая ма-
стерская, там 
есть не только 
инструменты, 
но и хорошие 
станки, — рас-
сказала «МК» 
супруга актера. 
— Начал работать по дереву еще когда мы 
учились в театральном — ходил консультиро-
ваться на постановочный факультет, где его и 
научили. Он даже сказал как-то, что если бы 
не был актером, стал бы краснодеревщиком», 
— заключила Татьяна Бронзова.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
24 октября 2022 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Советник» певца в 
вопросах моды. 4. Хулиган, от которого пла-
чет малышня. 10. Полыхающее пламя любви. 
11. Режим кондиционера для зимней поры. 
13. Единица счета на спортивном табло. 14. 
Любимая женщина инфантильного мужчины. 
15. Чиновник, запустивший лапу в «кошелек» 
страны. 16. Тип ролей, подходящих характер-
ному актеру. 18. Темно-синий краситель для 
джинсов. 20. Частица истины в море пустосло-
вия. 22. Жмот, хранящий накопленное добро. 
23. Петляющая по лесу пешеходная дорожка. 
24. Шкаф с одеждой в спальне бабушки. 27. 
Папа, перепутавший детей в стихотворении 
«Разноцветная семейка» Эдуарда Успенского. 
30. Коронное блюдо в Баскервиль-холле. 32. 
Герой сказки Андерсена «Огниво». 34. «Тама-
да», правящий балом в преисподней. 35. Иное 
название эпохи Возрождения. 36. «Пареный 
силос» в сковородке. 38. «Электрошокер» из 
морской фауны. 39. Трехэтажный «терем» оли-
гарха. 40. Лимонная панацея от накипи. 41. 
Прожорливая налетчица, сгубившая урожай. 
42. Кроха, которому говорят: «Цыц!».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Главный атрибут старинно-
го чаепития. 2. Пора затишья для театров стра-
ны. 3. Тысяча рублей, принятая букмекером. 5. 
Пластмассовые трубочки, на которые накру-
чивают пряди волос. 6. Ягодная «сгущенка» в 
блинчиках. 7. Альбом с фотографиями новых 
диванов. 8. Пропащий товарищ в очереди за 
чекушкой. 9. Быстрый «конькобежец» с клюш-
кой. 10. Покупатель, требующий сертификат 
качества. 12. Синий цветок из собранного во 
ржи букета. 17. «Директива» от экстрасенса. 
19. Волшебная шапка, помогавшая Людмиле в 
поэме Пушкина. 20. Крытая лесенка, ведущая 
в терем. 21. Советская сетка с апельсинами и 
кефиром. 25. Средневековый рыцарь в Испа-
нии. 26. «Грабли» для непокорной шевелюры. 
27. Парусная «экипировка» судна. 28. Популяр-
ная порода служебных собак. 29. Аппарат для 
«клонирования» документов. 31. Количество 
повторений за единицу времени. 33. Птица 
«с духовым инструментом». 34. Выдворение 
экс-фаворита подальше от столицы. 37. Рот в 
ряду с ланитами и очами. 38. Волчий «клан», 
принявший Маугли.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Встреча. 4. Опоссум. 10. Училище. 11. Рэкетир. 13. Цепь. 14. Фарш. 
15. Дисбаланс. 16. Ноябрь. 18. Аджика. 20. Старина. 22. Растрепа. 23. Напарник. 24. 
Оболочка. 27. Артистка. 30. Квартет. 32. Ливрея. 34. Ляпсус. 35. Благодать. 36. Клев. 38. 
Смех. 39. Дебошир. 40. Отличие. 41. Негодяй. 42. Каморка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вакцина. 2. Речь. 3. Челядь. 5. Пресса. 6. Скиф. 7. Масштаб. 8. Мембра-
на. 9. Триллион. 10. Упряжка. 12. Равиоли. 17. Ристалище. 19. Депрессия. 20. Сверчок. 21. 
Аппетит. 25. Буквоед. 26. Авангард. 27. Автодром. 28. Консоме. 29. Клаксон. 31. Психика. 
33. Яблоня. 34. Львица. 37. Веко. 38. Сито.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 
Т. 8(495)720-68-36

❑ книги б/у. Выезд от 200экз. 
Оплата сразу. 
Т. 8(495)128-50-09

предлагаю
❑ изготовление книг и брошюр 

от 1 экземпляра т. 8(499)195-60-43

куплю

 платы, микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ 
т. 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых. 

Т.8-926-783-41-50

приглашаю
❑ грузчики - разнорабочие. 

Оплата на руки 6000р. / смена. 
8-916-319-67-27

Ведь не случайно 
В День Единый
У Толи с Зиной

ИМЕНИНЫ:
Дуэт Бог создал
Друг для Друга!

ГАРАНТИЙ
Любящим Супругам!

С ПОБЕДОЙ
Звёздная Семья,

Благ, ВЕК Здоровья!
Все друзья

20222022

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

С 25 ОКТЯБРЯ ПО 2 НОЯБРЯ СУПЕРЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ!!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 октября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
корп. 1, у м-на «Магнит»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка»

СУПЕРЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
25 октября с 10.00 до 15.00
Красногорск, ул. Октябрьская, д. 1, «Красногорский ЦСО»
Электросталь, пр-т Ленина, д. 45а, 
у входа в КЦСОР «Богородский», в авто
Химки, Юбилейный пр-т, д. 10, КЦСОР «Химкинский»
Волоколамск, ул. Революционная, д. 5, вход с торца, 
КЦСОР «Волоколамский» 
Долгопрудный, Академика Лаврентьева, д. 23, 
клуб «Активное долголетие» 
26 октября с 10.00 до 15.00
Ногинск, ул. Рабочая, д. 36, 
у входа в КЦСОР «Богородский», в авто
Серпухов, ул. Лермонтова, д. 54а, 
КЦСОиР «Серпуховский»

Серпухов, ул. Советская, д. 34, КЦСОиР «Серпуховский»
Солнечногорск, ул. Пионерская, д. 7, 
КЦСОР «Химкинский»
Серебряные пруды, ул. Привокзальная, д. 2, 
КЦСОиР «Серебряно-Прудский»
27 октября с 10.00 до 15.00
Сергиев Посад, пр. Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиевопосадский» КЦСОН 
Кашира, ул. Иванова, д. 1, КЦСОР «Ступинский»
Можайск, ул. Мира, д. 8, КЦСОР «Можайский»
Пушкино, Московский пр-т, д. 51а, «Пушкинский» КЦСОР
Ступино, ул. Калинина, влад. 14, 
клуб «Активное долголетие»
28 октября с 10.00 до 15.00
Щелково, ул. Талсинская, д. 47, КЦСОР «Щелковский» 
Подольск, ул. Литейная, д. 4, КЦСОР «Подольский»
Лобня, мкр. Красная Поляна, ул. Молодежная, д. 4, 
КЦСОР «Долгопрудненский»
Мытищи, ул. Троицкая, д. 9, подъезд №2, 
КЦСОР «Мытищинский»
29 октября с 10.00 до 15.00
Воскресенск, ул. Андреса, д. 1Б, 
в фойе Дворца культуры «Юбилейный»
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29 октября будет сорок дней с того 
дня, как трагически погиб Сергей Пу-
скепалис. Актер, режиссер, худрук, 
боец, мужик. Он не любил говорить 
— он любил делать, строить, помо-
гать, открывать. Возможно, поэтому 
память о нем носит исключительно 
действенный характер. Друзья про-
должают не завершенное им дело, а 
в честь него уже называют объекты 
культурного назначения. 

Так, в Мариуполе, где Сергей бывал не-
однократно, серьезно обсуждается ини-
циатива о присвоении местному драмтеатру 
имени Сергея Пускепалиса. Как и в Магни-
тогорске, где он несколько лет возглавлял 
драматический театр. Там одну из городских 
улиц хотят назвать в его честь. 

А вот в Железноводске, где находится 
родовой дом Пускепалисов и где теперь ря-
дом с могилами родителей захоронен он сам, 
в конце сентября на очередном заседании 
Думы города-курорта местные депутаты 
проголосовали единогласно за присвоение 
городскому Дворцу культуры его имени. И 
теперь ГДК Железноводска звучит как город-
ской Дворец культуры имени Сергея Пуске-
палиса. Надо сказать, что объект выбран не 
случайно: три года назад именно усилиями 
Сергея началась глобальная реконструк-
ция этого Дворца культуры. В обновленном 
здании уже прошел кинофестиваль «Герой 
и Время».

«Сергей был человеком с большой буквы, 
его знали и любили по всей стране, — пишут 
друзья. — На собственные средства он купил 
и оснастил автомобиль, собрал груз, чтобы 
передать одному из подразделений, защи-
щающих Донбасс. Но не успел. В память о 
нашем друге мы решили завершить начатое 
им дело. Откликнулись глава Магнитогорска 
Сергей Бердников, предприниматель Олег 
Лакницкий: купили и подготовили точно та-
кую же машину, какую собирался доставить 
бойцам на фронт Сергей». Совсем скоро 
этот бронированный автомобиль с жизненно 
важным грузом уйдет на Донбасс, и еще 10 
таких броневиков отправятся в том же на-
правлении из Ярославля. В самой столице 
Золотого кольца в конце ноября откроют Дом 
актера, строительству которого во многом 
также способствовала активная деятель-
ность художественного руководителя Вол-
ковского театра. 

Марина РАЙКИНА.

В Санкт-Петербурге в культурном про-
странстве «Севкабель» проходит выстав-
ка, посвященная режиссеру Алексею 
Балабанову, его «Счастливым дням», 
«Замку», «Брату», которому исполнилось 
25 лет, — всем известным и малоизвест-
ным фильмам, которые он успел снять 
или только сложил в голове. 

На выставку поднимаешься, словно по 
устремленному вверх подиуму. Проходишь 
мимо велосипеда, прикрепленного к стене. 
Приехав в Ленинград, Балабанов ездил на 
таком по городу. В наушниках звучат голоса 
его сыновей — Федора и Петра, которые 
будут нас сопровождать, рассказывая об 
отце и его фильмах. Здесь же старомодные 
артефакты — детские фотографии Алексея, 
снимки его родителей, студенческие и ар-
мейские снимки, письма, дневники. Все это 
из семейного архива, теплое, осязаемое.

Пространство выставки разбито на зоны, 
соответствующие 17 фильмам, которые Бала-
банов снял и которые остались фантазиями, 
невоплощенными замыслами. Теперь не-
состоявшиеся картины расположены над 
старым письменным столом. Раздел «Не-
снятые фильмы» открывается «Паном» по 
одноименному роману Кнута Гамсуна и но-
велле «Смерть Глана». Сохранились наброски 
Балабанова по «Камере обскуре» Владимира 
Набокова. Их идеи частично перешли в его 
сценарий «Мой брат умер» и «Груз 200». 

Балабанов мог бы экранизировать 
«Пикник на обочине» братьев Стругацких. 
То, что до него это сделал Тарковский, его не 
смущало. Алексей считал «Сталкера» произ-
ведением далеким от первоисточника. Зона 
в его версии была бы отнюдь не духовной, а 
конкретной и жесткой. Наличие экранизации 
«Гиперболоида инженера Гарина» тоже не 
стало препятствием для того, чтобы самому 
подступиться к прозе Алексея Толстого. Тут 
сказалась страсть Балабанова к взрывам. Он 
с детства увлекался пиротехникой. 

Среди нереализованных проектов — 
«Молодой Сталин». В 2012-м Алексей прочи-
тал одноименную монографию британского 
историка Саймона Монтефиоре и загорелся 
идеей снимать, написал сценарий. Слоган 
будущего фильма: «Иосиф Сталин. Охотник 
на банкиров». В соавторы Балабанов при-
глашал Эмира Кустурицу, но тот отказался, 
поскольку главный герой не вызывал у него 
никаких чувств, а куда без них. 

Еще один несостоявшийся и последний 
проект — «Мой брат умер», представленный 
на выставке эскизом Петра Балабанова 2019 
года. Над сценарием Алексей Балабанов 
работал в 2013 году в Сестрорецке, успел 
его закончить. Сюжет разворачивается в «по-
смертии». Туловище Вани умерло, но оно 
продолжает жить в голове его младшего и 
слепого брата Пети как некий внутренний 
голос. Есть у Вани и вторая пара глаз, ко-
торыми он видит за брата. В этом замысле 
прочитываются две краеугольные балаба-
новские темы — братства и уродства. Когда 
глаза старшего брата навеки закроются, 
младший начнет видеть.

Но вернемся к началу. Надев наушники, 
посетитель чувствует себя как Данила Багров 
в «Брате». Он ведь не расставался с плеером. 
Сергею Бодрову на выставке уделено особое 
внимание. Перед нами весь его жизненный 

путь — с рождения, детских лет до гибели в 
Кармадонском ущелье. В какой-то момент 
путешествия мы доходим до указателя «Кар-
мадон», где ушли в мир иной почти все члены 
съемочной группы. Проходим сквозь мрач-
ный коридор, снимая наушники, согласно 
предписанию организаторов выставки. Иначе 
в ушах начинается боль, странные виброзву-
ки. Снимаешь наушники — и слышишь звуки 
камнепада в горах. Балабанов до конца дней 
не мог прийти в себя от этой трагедии, винил 
себя за то, что посоветовал ехать Сергею 
Бодрову именно туда…

 Алешу Балабанова мы тоже видим со-
всем маленьким на черно-белых фотографи-
ях. Вот он с родителями, вот ест арбуз, сидит 
на велосипеде. Это 60-е. Потом — учеба на 
переводческом факультете в горьковском 
инязе, служба в армии, представленная стра-
ницами из дневника 1981 года, описанием 
поездки в Йемен, куда Алексей летал в каче-
стве бортпереводчика. Мы слышим его голос 
— он рассказывает, как сопровождал танки 
и оружие. В биографическом пространстве 
выставки представлены также воспоминания 
Алексея об Англии. Это была совсем другая 
поездка — не такая, как в Йемен. Он был на 
стажировке в Манчестерском университете. 
По воспоминаниям однокурсника, Балабанов 
носил кожаные обтягивающие штаны, ходил 
босиком, с холщовой сумкой наперевес, во-
лосы у него были длинные — заразился в 
британском королевстве духом хиппи.

По пути мы проходим белую комнату 
со старым телевизором, где жужжат мухи, 

висит коврик с мишками, над которым тор-
чат из стены две красные туфельки — это 
«Груз 200». Неподалеку макет, сделанный к 
«Морфию», комната с кроватью, где обитал 
герой «Кочегара». Многое воссоздано спе-
циально для выставки — реквизит, мебель, 
рыжая кушетка из пряжи «Копна Таты» из 
фильма «Мне не больно». Сделана копия 
желтого трамвая из «Брата», в который 
можно зайти и полежать. Рядом склеп, 
существующий на Васильевском острове 
в реальности, на кладбище, где Балабанов 
снимал. Остановка «Жмурки» напоминает 
комнату смеха, зловещий мир комиксов, 
главным героем которого становится Ни-
кита Михалков в малиновом пиджаке. 

Куратор выставки Татьяны Геман рас-
сказывает, что выставка появилась на тер-
ритории «Севкабель Порта», потому что Ба-
лабанов жил поблизости, на Васильевском 
острове, любил там снимать и похоронен на 
Смоленском кладбище. 

В тайной комнате, куда можно войти 
тем, кому исполнилось 18, ничего страш-
ного и опасного нет. Всего лишь интерьер 
комнаты из фильма «Про уродов и людей» 
с «неприличными» картинками, флако-
нами из-под духов, эскизами Надежды 
Васильевой к фильму. А рядом с тайной 
комнатой — лодка с белыми лилиями, 
на которой в фильме плыл герой Сергея 
Маковецкого. Она — как из безвременья, 
небытия, соединяет тот и этот свет, жизнь 
и смерть. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

— Мы с Вячеславом Михайловичем только 
созванивались, разговаривали, — делится Вадим. 
— Он находится в прекрасном расположении духа. 
Рассказал, что посетил мероприятие: там ему 
очень понравилось. Вячеслав Михайлович разго-
варивает довольно сносно. Помогла реабилитация, 
которую он прошел в одной из лучших клиник. За 
его здоровьем следят. Недавно, например, ему 
установили новые зубы — были проведены не-
обходимые процедуры. 

— Может, его не стоит приводить на 
мероприятия?

— Вячеслав Михайлович сам принимает реше-
ния, куда ему идти. Он привык всегда быть в центре 
внимания. И, конечно же, изолировать его сейчас, 
на мой взгляд, было бы неправильно. 

— Зайцев на этом мероприятии признался, 
что до сих пор не может наладить отношения с 
сыном. Они действительно не общаются?

—  Да, это большая трагедия для Вячеслава 

Михайловича. Папа ему все предоставил. Сейчас 
он просит только об одном: «Сынок, пожалуйста, 
пообщайся со мной!» А в ответ слышит отказ. Я 
не знаю, как можно нормализовать их отношения. 
Егор на контакт не идет.  

— А  как складывается его общение с внуч-
кой Марусей?

— Они иногда общаются. Мы недавно прово-
дили показ в загородном доме Вячеслава Михай-
ловича. Я созванивался с Марусей накануне: она 
обещала прийти, помочь дедушке подготовить 
моделей к выходу. Но в итоге не пришла. Вячеслав 
Михайлович расстроился. 

— В  тот день выяснилось, что в доме Зай-
цева протекает крыша, а денег на ремонт нет. 
Этот вопрос как-то урегулировали?

— Да, мы собрали деньги и передали Вячес-
лаву Михайловичу. В доме провели необходимые 
работы и устранили течь. 

Денис СОРОКИН.

ЦИСКАРИДЗЕ 
ВЫШИВАЕТ, 
ДУБЦОВА 
РЫБАЧИТ
Звездные увлечения, 
которые вызывают шок

ИМЯ ПУСКЕПАЛИСА 
НАИДУТ НА КАРТЕ
Друзья погибшего 
артиста: «Купили такую 
же машину, какую 
собирался доставить 
бойцам на фронт Сергей»

Друг модельера 
рассказал правду о его 
состоянии и общении 
с родственниками 

ОТ ЗАИЦЕВА ОТВЕРНУЛСЯ ЕДИНСТВЕННЫИ СЫН

Знаменитый и, увы, серьезно больной мо-
дельер Вячеслав Зайцев снова оказался 
в центре внимания. Он появился на одном 
из модных показов, после чего активизи-
ровались разговоры о том, что 84-летний 
модельер, дескать, неважно выглядит. 
Друг Зайцева и его партнер Вадим Ху-
саинов рассказал «МК» правду о само-
чувствии легендарного модельера. 

ВСЯ ЖИЗНЬ 
БАЛАБАНОВА 
В ОДНОМ ПОРТУ
Туловище Вани умерло, 
но продолжает жить 
в «посмертном» сюжете 
режиссера «Брата» 

Лодка и лилии — 
между жизнью 
и смертью.

висит коврик с мишками, над которы
чат из стены две красные туфельки

Никита Михалков 
стал героем комикса.
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СОЦСЕТИ

В том, что у звезд все как у людей, убеждаешься, когда узнаешь о том, как они про-
водят время, свободное от работы. Оказывается, ничто человеческое им не чуждо, 
у них даже есть вполне себе земные хобби. «МК» решил выяснить, кто в нашем шоу-
бизнесе прославился необычным увлечением.
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Бьемся в закрученных на самый мак-
симальный уровень тисках дела Камилы 
Валиевой. Зажаты в них уже много месяцев. 
И тут РУСАДА в момент, когда вот-вот долж-
но появиться решение Дисциплинарного 

антидопингового комитета (официально ко-
торому вроде как никто не указ — независи-
мый орган), выступает с заявлением о своем 
праве на закрытие всех деталей рассмотре-
ния допингового дела. И даже на оглашение 
результата. То есть слов «вина доказана» или 
«вина не доказана» не будет. Засекретили 

дело. Спрятали. Оставили для 
внутреннего пользования.

А чьего — внутреннего? 
Кто будет знать о выводах 

ДАК? Считаем прямо на 
пальцах. Сама Камила (и 
ее окружение, само собой), 
ISU, WADA, наша Федера-
ция фигурного катания, 
ОКР, чью команду Валиева 
представляла в Пекине. 
Так много людей внутри 
каждой структуры. Так 
много соблазнов для них 
снаружи. 

Да, РУСАДА такое 
право имеет — ничего не 

говорить. И даже Спор-
тивный арбитражный суд в 

случае оспаривания выводов 
ДАК может применить особый 

статус конфиденциальности. 
Многие эксперты считают, что 

соблюдать права Камилы 
Валиевой, которая явля-
ется защищенным лицом, 

— обязанность РУСАДА. То 
есть закрыта информация 
не потому, что так кто-то 

захотел, а потому, что так 
должно быть сделано в сло-
жившейся ситуации.

А раньше этого права на 
молчание не было? Зачем 
объявлять о конфиденциаль-
ности тогда, когда все уже 
истомились в ожидании? И 
друзья, и враги? «Не хотят 
обнародовать» приравнива-

ется к «нашли вину, но не говорят». Сколько 
окажется людей в мире, кто именно так по-
думает? Даже у нас? Недовольство, скопив-
шееся на протяжении всей этой ситуации, 
сдерживаемое лишь ожиданием оглашения 
результатов расследования, превратится в 
бушующее раздражение оппонентов. Зачем 
пользоваться правом на сохранение тайны, 
когда все в любом случае будет известно? 
А домыслы — вреднее всего?

Право ничего не говорить — есть. Но 
ломиться к нему столь взрывоопасно? Пекин 
развернувшейся тотальной травлей рас-
таптывал талантливую спортсменку не один 
день. Нам нужен новый виток обвинений и 

домыслов? Нам надо самим добить Ками-
лу? Хотим ее защитить, скидывая на голову 
новую тонну заочных обвинений?

Не юристы большинство из нас, не 
официальные лица. Но в дело вовлечены. 
Показательным образом назвать в заявле-
ние РУСАДА Камилу Валиеву «фигуристкой 
из команды ОКР», ни разу не указав фами-
лию и сделав спортсменку безымянной, — 
это, конечно, прямо красота юридических 
тонкостей. 

Нет, МОК вроде бы тоже пытался пона-
чалу двигаться в этом направлении, но не 
очень сильно, да и ограничился буквально 
часами. Церемония награждения команд-
ного турнира была отложена по причине 
«возникших юридических сложностей». 
Но на каком-то этапе у кого-то протекло. И 
обязательная броня «защищенного лица» 
(спортсмен, которому не исполнилось 16 
лет) вдруг оказалась стремительно пробита. 
А после ошеломительной утечки о положи-
тельной пробе Международное агентство 
тестирования просто обнародовало все, что 
известно. Аргумент? Значительный обще-
ственный резонанс. 

И нельзя сказать, что это оправдание 
резонансом было неправдой. Камила — ми-
ровая звезда, ее катание и завораживало, и 
выбивало все заготовленные козыри у самых 
отъявленных критиков российского фигур-
ного катания. И известие о положительной 
пробе, датированной декабрем 2021 года, 
просто раздавило олимпийский ритм: старт 
за стартом, медали за медалями. Это все 
оставалось, но и пробу Валиевой обсуждали 
везде, будь то биатлон или хоккей.

После Олимпийских игр, оставивших 
до закрытия вопроса о пробе Камилы без 
врученных наград участников командного 
турнира по фигурному катанию, дело вместе 
с бушующими эмоциями погрузилось в ста-
дию рассмотрения. Сначала им занималось 
РУСАДА, потом передало информацию для 
вынесения окончательного решения в неза-
висимый Дисциплинарный антидопинговый 
комитет. Его-то и ожидал весь мир еще в 
начале октября. 

Теперь — что? Оставим в стороне гнев 
традиционных обвинителей России, но все-
общего недоумения очень много. WADA при-
знает, что РУСАДА имеет право на закрытие 
информации по делу в соответствии с по-
ложениями Всемирного антидопингового 

кодекса. И не обязано публиковать детали, 
как и апелляции, которые могут за решением 
последовать. Но, поскольку дело уже стало 
публичным, WADA призовет РУСАДА к обна-
родованию результатов рассмотрения. 

Сейчас Камиле уже 16 лет. Но в деле 
она остается «защищенным лицом». Обще-
ственный резонанс и сегодня, спустя восемь 
месяцев, никуда не делся. Да и олимпийские 
медали командного турнира до сих пор не 
вручены. Не одному-двум фигуристам, а 
целым командам. И этот вопрос: откуда 
взялось запрещенное вещество в пробе 
спортсменки, и был ли, а если был, то не 
пропал ли из дела столь бурно обсуждаемый 
дедушкин стакан с лекарством, требует все 
же не конфиденциальности, а ответа. 

Камила сегодня специально закрывает 
лицо капюшоном, как в Пекине, лишь в про-
извольной программе. И, показав впервые на 
открытых прокатах шокирующую олимпий-
скую историю в танце, будет прокатывать 
ее, проживая снова и снова: смотрите, как 
это было там, когда боль и беспомощность 
спалили нервы, надломили в главный день 
на Олимпийских играх, за миг до медали. 

Выйдя с московского льда на первом 
этапе Гран-при России (которыйКамила 
выиграла) после короткой программы, по-
взрослевшая Валиева сказала: «В произ-
вольной программе я рассказываю свою 
олимпийскую историю. Моя история никуда 
все-таки не делась. Внешне, может быть, все 
уже нормально. Но внутренне она останется 
в любом случае. Тут уже ты просто снимаешь 
один свой слой и выходишь рассказывать». 
Она улыбалась, шутила и обнимала огром-
ный букет с цветами. И, само собой, не от-
ветила на вопрос о расследовании. 

Статус «защищенного лица» не помог 
Камиле в Пекине. Не спас от смявшей Олим-
пийские игры информации. Не уберег от 
прямого вопроса: «Ты принимала допинг?» 
Вина не была доказана, но «доказать» ее 
многие спешили. Шок отправил февральский 
лед Пекина в постирочную, чьи машины без 
устали крутят запачканное чужими домысла-
ми белье нашего фигурного катания. Если их 
не остановить, они будут набирать обороты, 
заливая грязной водой наш лед все больше 
и больше. Дело Камилы засекречено, и, ка-
жется, это производит больший эффект, чем 
оглашение любого из результатов.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

САНКЦИИ

НА ПЯТАЧКЕ
СПОРТ

НЕ ПРОПУСТИ!

с Алексеем Лебедевым

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Динара Асанова (1942–1985) — кинорежиссер, актриса, заслу-
женный деятель искусств РСФСР
Имре Кальман (1882–1953) — венгерский композитор, автор 
оперетт
Кевин Клайн (1947) — актер, обладатель «Оскара» и трех премий 
«Тони»
Лев Новоженов (1946) — журналист, телеведущий, режиссер, 
писатель
Мария Поливанова (1922–1942) — советский снайпер, Герой 
Советского Союза

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня в Москве темпе-
ратура ночью 5…7°, днем 6…8°. Облачно с прояснениями. Местами 
небольшой дождь. Ветер западный, северо-западный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 7.18, заход Солнца — 17.08, долгота дня 
— 9.49.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, ожидаются 
небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День подразделений специального назначения Вооруженных 
Сил России
День памяти погибших ракетчиков (1960, 1963 гг.)
Всемирный день борьбы с полиомиелитом
Всемирный день информации о развитии
Международный день школьных библиотек
1897 г. — в Санкт-Петербурге проведен первый в истории России 
официально зафиксированный футбольный матч
1977 г. — совершил испытательный полет первый советский ши-
рокофюзеляжный самолет Ил-86
1992 г. — в Москве создан Фронт национального спасения
2007 г. — с космодрома Сичан с помощью ракеты-носителя 
«Чанчжэн-3А» запущена китайская АМС «Чанъэ-1», предназначен-
ная для исследования Луны
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 57 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Луганске, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Французы не могут нормально почитать 
«Войну и мир» из-за этих дурацких вста-
вок на русском языке.

На террасе шикарного ресторана уса-
живается большое семейство — отец, 
мать, дед, братья, племянники. Достают 
из сумок колбасу, сыр, хлеб, помидоры, 
пиво, водку. Подходит официант:
— Что будете заказывать?
— Графин воды принесите. И девять 
стаканов.
Через минуту приходит директор ресто-
рана, обращается к отцу:
— Послушайте, здесь ресторан…
— Да это я вижу. А вы, собственно, кто 

такой?
— Директор ресторана!
— А вот это кстати. Я как раз хотел по-
интересоваться: почему у вас музыка не 
играет?!

— Как вы догадались, что задержанный 
— вор?
— По шапке.
— Она на нем что, горела?
— Нет, на нем была моя шапка!

Джон Рокфеллер мечтал заработать 100 
тысяч долларов и дожить до 100 лет… А 
заработал 318 миллиардов и умер в 97. Не 
все мечты сбываются!

— Доктор, я каждый день хожу в магазин 
за водкой. Скажите, я шопоголик?..
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
■ «Меня сносило с ног 
обаяние Тарона Эджер-
тона» – Софья Лебеде-
ва о «смутных временах», 
съемках в Голливуде и ро-
манах с коллегами
■ «Дети всегда в моем 
сердце, но живем мы не 
вместе» – Виталий Кова-

ленко сделал апгрейд личной жизни 
■ «Решение расстаться было болезнен-
ным, но правильным» – Светлана Степан-
ковская о личной драме, которая привела 
к карьерному росту

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

Слова генерального секретаря Между-
народной федерации лыжных гонок Мишеля 
Виона о том, что о возвращении российских 
спортсменов когда-нибудь придется заду-
маться, многие восприняли как хороший знак. 
Что лед тронулся, что Европа начинает про-
зревать и так далее. Но надежды оказались 
пустыми, и даже если есть кто-то, кто дей-
ствительно хочет вернуть наших спортсменов 
на международную арену, то он никогда об 
этом не скажет.

Публикация норвежского NRK — тому 
прямое доказательство. Исследование изда-
ния показывает, что без российских лыжников 
в новом сезоне совершенно не будет борь-
бы, интриги и, как следствие, зрительского 
интереса, который и так неуклонно падает 
в последние годы. И спасал рейтинг только 

возрастающий интерес к лыжным гонкам как 
раз в России.

«К сожалению, цифры не врут, — говорит 
бывший норвежский лыжник, а ныне эксперт 
телеканала NRK Торгейр Бьерн. — В послед-
ние несколько сезонов соревнования в лыжах 
были исключительно противостоянием Рос-
сии и Норвегии. Поколение в ряде стран стало 
намного слабее, чем несколько лет назад. В 
последнее время в борьбу вмешивались раз-
ве что одинокая ласточка из Финляндии Ийво 
Нисканен, в спринте итальянец Федерико 
Пеллегрино да пара французов Люка Шанава 
и Ришар Жув. Поэтому без россиян сезон для 
Норвегии станет легкой прогулкой».

Результаты последних 64 индивидуаль-
ных гонок среди мужчин на этапах Кубка мира 
и чемпионатах мира показывают, что:

— за последние три сезона норвежские 
и российские мужчины заняли 80 процентов 
первых пяти позиций;

— в первой десятке в нескольких гонках 
были почти только россияне и норвежцы;

— восемь из десяти лучших бегунов 
на чемпионате мира были из Норвегии и 
России;

— 13 из 15 лучших бегунов были из этих 
двух стран в зачете Кубка мира на длинных 
дистанциях.

Другими словами, изменения в лыжном 
спорте без россиян предстоят колоссаль-
ные. Если бы русских не было с ноября 2019 
года, то:

— Норвегия выиграла бы почти 80 про-
центов всех гонок;

— Норвегия завоевала бы все медали на 
чемпионате мира-2021;

— в среднем у Норвегии было бы бо-
лее трех из пяти лучших в каждой гонке за 
последние три сезона, в беге на длинные 
дистанции эта доля составляет примерно 
70 процентов;

— в прошлом сезоне у Норвегии было 
бы семь из восьми лучших в зачете Кубка 
мира.

Причем возможность посмотреть, как 
это бывает, когда доминирует только одна 
сборная, у нас была. В прошлом сезоне, когда 
норвежцы снимались с гонок из-за корона-
вируса и в том числе не приехали на Тур де 
Ски. Тогда шестеро их семи лучших лыжников 
носили российскую форму. Обычных болель-
щиков это, конечно, радует, но только в одной 
стране. Для популярности же вида спорта и 
его развития нужны интрига и борьба. Хотя 
бы между двумя лыжными державами.

Поэтому решение по отстранению сбор-
ной России от соревнований будет иметь 
коммерческие последствия для FIS, и это 
признают даже норвежцы. Прошлой зимой, 
согласно анализу СМИ, подготовленному спе-
циально для FIS агентством Nielsen, рейтинги 
лыжных гонок в мире были самыми низкими за 
пять лет. Но если бы не российский зритель, 
то они были еще ниже, поскольку 29 процен-
тов всех международных зрителей были на 
территории России. И как раз перед баном 
показатели заинтересованности достигли в 
нашей стране пика. Во-первых, наши тотально 
побеждали на Тур де Ски в отсутствие Нор-
вегии. Во-вторых, Nielsen называет одной из 
причин «эффект Большунова».

Именно поэтому число зрителей у нас вы-
росло на 143 процента, в то время как общее 
число просмотров в мире с сезона-2017/18 
упало на 20 процентов. Смотреть лыжные 
гонки, чтобы видеть, как побеждают норвеж-
цы, у нас не будут.

В ответ на публикацию NRK российская 
олимпийская чемпионка Вероника Степано-
ва ответила, что «в 2020 году лыжные гонки 

находились на 2-м месте по популярности 
среди спонсоров в Норвегии, а в сентябре 
2022-го уже на 12-м».

Проблемы видят не только норвежцы. 
Британский лыжник Эндрю Масгрейв заявил, 
что хотел бы видеть среди участников Кубка 
мира всех сильнейших спортсменов планеты, 
включая россиян. «Ситуация в лыжных гонках 
забавная. Я посмотрел на общий зачет Куб-
ка мира, чтобы понять, каким бы он был без 
русских. Очевидно, прошлый сезон получился 
бы дерьмовым. Мы должны что-то сделать, 

чтобы результаты не выглядели такими не-
лепыми. Это очень сложная ситуация, лично 
я хочу видеть всех сильнейших в строю. Не 
хочу побеждать и думать, что  выиграл только 
потому, что не было Большунова», — сказал 
Масгрейв в подкасте Faster Skier.

Но, даже признавая возможные пробле-
мы, в Европе не хотят видеть российских лыж-
ников на этапах Кубка мира и в чемпионате 
мира. Когда Мишель Вион только заикнулся 
об актуальности рассмотрения вопроса о 
возвращении России, Норвегия и Швеция 
тут же объявили, что будут бойкотировать со-
ревнования в этом случае. Как из ситуации ни 
выходи, конкуренции не будет. Так что Совет 
FIS принял вполне ожидаемое решение.

Впрочем, решает не только Норвегия, 
хотя имеет свое веское слово. А по мнению 
Сальтведта, пусть в случае отстранения рос-
сиян последствия для лыжных гонок потенци-
ально катастрофичны, но «этот вид спорта не 
рассматривается как наиболее важный для 
руководства FIS».

Да, у федерации есть еще и прыжки с 
трамплина, горные лыжи, сноуборд и фри-
стайл, но в последних двух тоже есть пробле-
мы: несколько этапов Кубка мира в выбороч-
ных дисциплинах отменены или перенесены 
из-за отсутствия денег у местных организа-
торов и энергокризиса.

Ульяна УРБАН.

П о д хо д и т к 
концу второй 
уже месяц ре-
гулярного чем-
пионата Кон-
тинентальной 
хоккейной лиги 
(КХЛ). У каждой 
из команд — уже 
минимум по 20 
матчей: вполне 
можно проана-
лизировать, 
как для кого 
сложился этот 
отрезок.
Признаться, пла-
нировал привлечь 
знаменитого фор-

варда, чемпиона мира-1993 Андрея Нико-
лишина в качестве эксперта «МК» несколько 
позже, но жизнь, как говорит в таких случаях 
коллега и друг, один из лучших спортивных 
журналистов современности Александр 
Кружков, внесла коррективы.

Повод — очень для Андрея Васильевича 
как отца прекрасного семейства радостный: 
его сын Иван, играющий за хабаровский 
«Амур», сделал хет-трик в воскресном матче 
с московским «Спартаком». Как выяснилось, 
первый в карьере.

Правда, команде это помогло зарабо-
тать только 1 очко (в овертайме подопечные 
харизматичного Вадима Епанчинцева все же 
уступили дружине Бориса Миронова — 3:4), 
но и то ведь хлеб для команды, отчаянно 
борющейся за место в плей-офф.

— Самое интересное, — с ходу при-
знался Николишин-старший (ко всему еще 
и побеждавший как хоккеист в первом чем-
пионате России, а также чемпионате мира 
среди молодежи со сборной СНГ), — что я 
ни разу во взрослой карьере три шайбы за 
матч не забрасывал. Поэтому Ваню готов 
поздравить вдвойне.

— Надеюсь, вам удастся это сде-
лать — а то, если верить комментатору 
матча Роману Скворцову, перед игрой 
вам, вопреки обычному, дозвониться 
ему не удалось…

— Да, видимо, серьезно готовился к 
матчу (смеется). Теперь, наверное, на удачу 
перестанет на мои звонки до игры отве-
чать… Ну а если серьезно, то дозвониться 
бывает непросто из-за разницы во времени 
с Хабаровском.

В любом случае главное, что голы сына 
позволили «Амуру» заработать очко, каждое 
при борьбе в плей-офф — особенно ценно. 
Жаль, правда, что не выиграли. Как бы то ни 
было, вся борьба в Восточной конференции 
еще впереди. Как и в Западной, впрочем.

— Да, собственно, я звоню вам не 
только как счастливому отцу, но и как 
эксперту «МК». Восток, как известно, 
дело тонкое, но все же: что, на ваш 
взгляд, мешает на старте сезона не-
давно побеждавшему в Кубке Гагари-
на омскому «Авангарду»? Оправдана 
ли отставка главного тренера Дмитрия 
Рябыкина?

— Мне кажется, не только и не столь-
ко в тренере там дело. Во-первых, зачем 
увольнять его так рано? Если вы доверили 
тому или иному специалисту, надо ведь не 
месяц давать ему, чтобы реализовать свои 
идеи, а побольше времени. Во-вторых, не 
он же набирал состав: если у «Авангарда» 
нуждается в укреплении последний рубеж, 
то, наверное, в этом менеджерская вина, а 
не тренерская. Да хватает вопросов…

— А почему удачно начавший ека-
теринбургский «Автомобилист» сбавил 
ход?

— Мне представляется, тут глобально 
ничего страшного. Травмы в ходе сезона 
случаются, сейчас такой период, что вы-
были лидеры — и Широков, и легионеры… 
Зато посмотрите, как рванула «Магнитка»! 
И какой результативный хоккей показывает 
— для нашей лиги это, прямо скажем, не 
самое типичное явление, когда команда так 
в атаку играет, болельщикам всегда приятно 
за такой игрой наблюдать.

— Что, на ваш взгляд, происходит 
с челябинским «Трактором», который 
вполне может не попасть в плей-офф?

— Думаю, там немного, скажем так, по-
терялась «химия». Да, сейчас в «Тракторе» 
есть хорошие хоккеисты, но есть отличие 
между ними и лидерами, которые не просто 
забивают, а делают это тогда, когда надо. Ре-
шают исход матчей. Все же играть в первом 
звене или третьем — разные вещи.

…Ну, Иван Николишин как настоящий 
лидер как раз в воскресенье решал!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ПЕРВЫЙ ХЕТ-ТРИК 
НИКОЛИШИНА!
Чемпион мира 1993 года: 
«Поздравляю сына через «МК»: 
мне во взрослой карьере этого 
не удавалось ни разу»

Лыжи поехали не туда
Совет FIS продлил отстранение россиян, но даже в Европе 
признают, что это — катастрофа

СЕКРЕТ
К чему приведет 
решение РУСАДА 

о конфиденциальности 
дела Валиевой?

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Накануне первого официального 
старта Камилы Валиевой после 
олимпийского Пекина прогремело 
заявление РУСАДА о том, что 
решения по делу о нарушении 
допинговых правил широкая 
общественность не узнает. Так и 
висят восемь месяцев одни и те же 
вопросы в разгоряченном воздухе. 
Виновата ли сама Камила? 
Виновата ли Этери Тутберидзе или 
кто-то из окружения спортсменки? 
И дедушкин стакан с лекарством 
— был или нет? РУСАДА говорит: 
имеем право на молчание. WADA 
это подтверждает, но будет 
настаивать на обнародовании 
результатов. И почему вдруг так 
хочется с этим согласиться? 

КАМИЛЫ

В субботу, 22 октября, Совет FIS продлил отстранение российских 
лыжников (а также сноубордистов, фристайлистов и прочих) на 
неопределенный срок. До дальнейшего уведомления. Решение не стало 
неожиданным, о нем как о неизбежном говорил еще несколько дней 
назад член Совета Международной федерации лыжных гонок Мартти 
Ууситало. При этом даже норвежцы понимают, что лыжный сезон без 
россиян — это катастрофа, и доказывают это конкретными цифрами.

На первом этапе Гран-при 
Росси победу в женском 
одиночном катании одержала 
Камила Валиева, на втором 
месте — Софья Акатьева, на 
третьем — Анастасия Зинина.

Каждый год 22 октября на Ваганьковском кладбище собираются друзья, 
коллеги по футболу, родственники величайшего вратаря ХХ века — Льва 
Ивановича Яшина. Единственного из голкиперов, получившего «Золотой 
мяч». В минувшую субботу почтить память Льва Ивановича пришло очень 
много людей, в том числе его дублеры и ученики по «Динамо» Михаил 
Скоков (на фото слева), Олег Иванов (крайний справа), президент 
Фонда социальной защищенности спортсменов им. Яшина Геннадий 
Венглинский (второй слева) и старейший судья Сергей Беляев, недавно 
отметивший 90-летие, которые больше 30 лет назад начали проводить 
турниры памяти великого вратаря.
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Наталья Непряева.
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